
пролетарии всех стран, соединяйтесь!

НАШИМ
орган свердловского обкома влксм

Л£ию^?^ № 29 (13168) Четверг, II февраля 1988 года

судьба моя — село 

ДИПЛОМ 
ПРО
ЗАПАС

Новым людям в совхозе 
«Баякский» старожилы не 
удивляются. Одни приезжают, 
другие, немного проработав, 
уезжают — обычное дело. 
Особенно часто меняются спе
циалисты, баякцы едва успе
вают запомнить, как звать-ве- 
личать нового агронома или 
зоотехника, глядишь, а его уж 
и след простыл.

Между тем в совхозе есть 
несколько доморощенных 
дипломированных «спецов», 
которые трудятся рабочими и 
со стороны наблюдают за уп
равленческой чехардой. Что 
кроется за их позицией невме
шательства! Как они к ней 
пришли! Это я и попыталась 
выяснить.

Встреча первая. Хайдар Аф- 
ризонов — молодой, уверен
но поддерживающий разго
вор человек. За плечами у 
него — десять классов, армия, 
Красноуфимский техникум. 
Три года работал в совхозе 
агрономом - семеноводом. Те
перь — автослесарь, ремонти
рует машины.

— Почему ты сменил рабо
ту, Хайдар? Не нравилась?

Опустил голову, но тут же 
поднял серьезные глаза. Го
ворил горячо, я едва успевала 
записывать:

— Я учился по направле
нию от совхоза на агронома- 
организатора. Вернулся после 
учебы, вроде, все нормально. 
Хотелось работать. Но... чем 
дальше, тем становилось 
труднее. Откровенно сказать: 
с директором не сработались. 
Я планирую что-то сделать 
так, директор решает по-дру
гому. Спорил поначалу, свою 
точку зрения отстаивал. По
том понял — бесполезно, луч
ше никекой инициативы не 
проявлять. Чтобы не стано
виться мишенью, надо мень
ше с директором спорить.

— Ребята, с которыми я 
учился, — продолжал Хай
дар, — рассказывают, что и 
заработки у них больше. Они 
увязаны с конечным результа
том, к тому же премии вся
кие, пеоспективы роста... А 
у нас? Я тоже поступил в ин
ститут. Но поддержки ника
кой, быстро выдохся.

— Что же ты дальше соби
раешься делать?

— В деревне меня держат 
только спорт да мои ребя
та, — оживившись, улыбнулся 
он. — У нас неплохая коман
да. Я методист по спорту. 
А что касается работы... Та« 
ведь не я один из местных 
ребят, что имеют дипломы, 
ушел в рабочие. Главные спе
циалисты, пожалуй, все, кроме 
прораба, приезжие.

— А ты не хотел бы снова 
пойти в агрономы?

— Нет! — резко качнул го
ловой Хайдар. — В нашем сов
хозе не хочу.

Встреча вторая. Место дей- 
•ствия — ферма. Гудят транс
портеры, в корпусах идет 

уборка навоза. Груженную жид
кой массой телегу гусеничный 
трактоо повез в заснеженное 
поле. За рычагами — Закирь- 
ян Хасанов. Пять лет он ра
ботал агрономом, некоторое 
время даже главным. И вот 
уже третий год, как механи
затор, и, говорят, неплохо тру
дится.

— Мне на тракторе больше 
нравится. Я и до техникума 
механизатором работал. По
том дали направление на уче
бу от совхоза. Закончил тех
никум, но, честно говоря, аг
рономом стал все же случай
но. Наверное, к чему лежит

ГДЕ БУКСУЕТ РЕФОРМА?
Для того, чтобы исклю

чить «забудь то, чему тебя 
учили в пединституте...», не
обходима серьезная перест
ройка и высшей школы, и 
Института усовершенствова
ния учителей. Облоно могло 
бы выступить с предложе
нием о соединении педин
ститута с ИУУ (или наобо
рот). Это позволило бы ра
ботать в одном направлении.

Читайте ВТОРУЮ страни-

УЗНАТЬ ДРУГ ДРУГА
Мне кажется, «академи

кам», и «рокерам» просто 
необходимо знать друг дру
га. Разве не стоит попытать
ся нам вслушаться в рок- 
музыку, а молодежи — в 
академическую: старинную и

«В районе 202 специалиста 
с сельскохозяйственным об
разованием трудятся на 
рабочих должностях...»

Из справки отдела кадров
Красноуфимского РАПО.

сердце, тем и надо занимать
ся.

Что за его позицией? Осо
знание своего места в жиз
ни? Или завуалированная по
пытка оправдать уход с 
«командирского мостика»? 
Ведь простому исполнителю 
легче: отработал 7 часов «что 
заставят» — и отдыхай. Да и 
зарплата ненамного, но вы
ше, чем у агронома. Диплом? 
Пусть в укромном месте по
лежит, может, еще пригодит
ся.
•Встреча третья. Дояр Рафиль 
Садретдинов только что вер
нулся с фермы. В его ма
ленькой квартире топится 
печь. Дом, говорит он, ста
рый, холодно в нем, поэтому 
топить «голландку» приходит
ся часто.

Год еще не прошел с той 
поры, когда Рафиль радост7 
ный, с дипломом зоотехника 
вернулся в родной совхоз «Ба- 
якский». Учиться он поступил 
после 8 класса, был совхоз
ным стипендиатом. И вот он 
уже молодой специалист на 
производстве. Очень хотелось 
стать настоящим зоотехником.

— Но не было помощи ни 
от директора, ни от главного 
зоотехника. Квартиру, думае
те, мне так молодому спе
циалисту дали? Нет, этот дом 
списанный. А поначалу я из 
Верх-Баяка за 3 километра на 
работу бегал. В первую оче
редь квартиры у нас получа
ют приезжие специалисты.

Вспомнил Рафиль, как его, 
проработавшего в совхозе три 
месяца, оставили на 15 дней 
за главного зоотехника. Коров 
в это время надо было пере
водить на пастбищное содер
жание. Требовалось организо
вать людей, наладить доение 
коров в лагере. Ничего тол
ком не получалось. Рафиль 
нервничал, переживал. Так 
хотелось, чтобы подошел к 
нему кто-нибудь с добрым 
словом, дал дельный совет. Но 
таких людей рядом не оказа
лось. А раз не справился — 
руководители совхоза равно
душно подписали заявление о 
переводе на другую работу.

— Теперь я уже полгода на 
ферме подменным дояром. На 
все махнул рукой. Может, 
уехал бы отсюда, да пока се
мейные обстоятельства не по
зволяют: жена ждет ребенка.

Итоги небольшого опроса 
неутешительны: не просто спе
циалистов теряем—плодим ра
зочарованных людей. Людей, 
обжегшихся на равнодушии, 
невнимании в первые же дни 
самостоятельной работы, ког
да так нужна поддержка.

С директором И. Б. Хузи- 
ным мне встретиться не уда
лось — он был в отпуске. 
Главный инженер совхоза P. С. 
Галимбаев прокомментиро
вать ситуацию отказался:

— Ничего определенного 
сказать не могу. Я недавно 
здесь работаю.

Галимбаев переехал в «Ба- 
як'ский» из совхоза «Турыш- 
ский», главный агроном P. Р. 
Галиахметов перебрался сю
да из деревни Озерки. Пока 
разберутся, пока освоятся...

Руководство совхоза то и 
дело оказывается перед вы
бором: либо дать новую квар
тиру семье из местных, либо 
вновь прибывшему дипломи
рованному специалисту. Дип
лом обычно перевешивает.

— Такой проблемы не воз
никало, если бы руководители 
хозяйства растили собствен
ные кадры, держались бы за 
них, —• заметил Ф. Мухамет- 
динов, инженер по технике 
безопасности.

И впрямь, неужто нравится 
умолять то и дело РАПО о 
присылке очередного специа
листа, когда их в совхозе, и 
так с избытком. Не по-хозяй
ски получается.

Р. МЕЗЕНЦЕВА.
Красноуфимский район.

современную? Не с тем, что
бы просто увеличить эруди
цию, а с тем, чтобы возмож
но полнее понять себя. ■

Музыковед Наталья Ве- 
лижева: «Спорят ли класси
ка с роком?» — ТРЕТЬЯ 
страница.

Цена 3 коп.

комитет ВЛКСМ: конкретное дело

Тем, кто погиб в Афганистане, 
решили установить памятник комсомольцы Нижнего Тагила

О необходимости установить в городах области памятники
воинам - интернационалистам, погибшим в Афганистане, речь 

идет уже давно. Комсомольцы Нижнего Тагила пытаются сей
час поставить это дело на практические рельсы. О том, как
это происходит, мы попросили рассказать секретаря гор
кома ВЛКСМ Алексея ФЕДОРОВА:

— Памятники погибшим 
защитникам Апрельской ре
волюции стоят сегодня во 
многих городах нашей стра
ны. Есть они уже В Ташкен-. 
те, Ленинграде, Фрунзе, Чи
те. Мы, естественно, также 
считаем, что находимся в 
долгу перед ребятами, не 
вернувшимися из Афгани
стана, • в долгу перед . па
мятью о них.

Посоветовавшись с глав
ным архитектором города 
Владимиром Ивановичем 
Солтисом, с городским со
ветом воинов-интернациона
листов, с семьями погибших 
солдат, мы пришли к едино
душному мнению: памятные 
знаки уральцам, не вернув
шимся из Афганистана. дол
жны быть установлены во 
всех трех районах города. 
Тем более, что районы на
ходятся далеко друг от дру
га. ~ ,

В Дзержинском районе 
Нижнего Тагила возведен ме
мориал Славы, зажжен Веч

выставка

НОВЫЙ ТВОРЧЕСКИЙ союз
В начале апреля в Моск

ве состоялся учредительный 
съезд Союза дизайнеров 
СССР. Была создана новзя 
творческая организация. Не
давно в свердловском Доме 
архитекторов прошел прием 
в члены нового союза.

С небольшим творче
ским отчетом выступили де
вяносто художников - конст
рукторов с предприятий 
Свердловской, Челябинской, 
Омской и других областей, а 
также Удмуртской и Баш
кирской АССР. Они предста
вили не. только планшеты, 
промышленные образцы н

чтобы попасть на коже
венное объединение, надо 
пересечь по прямой весь Ка
мышлов. Здесь вокруг ново
го предприятия вырос свой 
городок с современными жи
лыми домами, детскими ком
бинатами, столовыми, кафе. 
Строители готовятся сдать 
в этом году кооперативное 
жилье, аптеку. За две по
следние пятилетки кожевни
ки успели обжиться, стать 
патриотами молодого посел
ка. Да и не могло быть ина
че'.

На заводе идет реконст
рукция. После ее заверше
ния кардинально изменятся 
условия труда, технологиче
ские процессы в зольном, 
дубильном, отделочном це
хах. Реконструкция насущ
но необходима: морально 
устарело одно оборудова
ние, велик процент изношен
ности другого. Установка но
вых барабанов, шнековых 
аппаратов, сушильного аг
регата «ИНКОМА» позво- 

ный огонь. В канун 70-летия 
Октября здесь установлен 
Пост Xsl. Тут и было реше
но- поставить памятный знак 
воинам - интернационали
стам, место для этого есть.

В Тагилстроевском районе 
города знак будет установ
лен рядом с памятником ме
таллургам, .погибшим во вре
мя Великой Отечественной 
войны. В Ленинском райо
не место для знака еще не 
выбрано.

Выполнены знаки будут,, 
по всей видимости, из чугу
на. В феврале уже будет 
готов эскиз. Кстати сказать, 
люди, что работают в уп
равлении главного архитек
тора, решили: все эскизы, 
проект памятного знака бу
дут изготовлены бесплатно.

Сейчас по инициативе гор
кома комсомола уже открыт 
в Дзержинском отделении 
Госбанка счет для добро
вольных пожертвований, ко
торые пойдут на установку 
знаков. Его номер: 700126.

красочные плакаты, но и 
публикации в печати, автор
ские свидетельства. Един
ственными зрителями этой 
разнообразной выставки ста- * 
ли члены центральной при
емной комиссии Союза ди
зайнеров СССР. В течение 
трех дней они внимательно. 
знакомились с творчеством 
каждого художника - конст
руктора.

Сейчас рано говорить об 
окончательных результатах 
выборов — кандидатуры но
вых членов союза должны, 
еще утвердить в Москве. Но 
стоит отметить работы ди
зайнеров О. Чунаревой из 

операция «Эталон»

ел юр для «Скорохода»
лит не только улучшить ка
чество выпускаемой продук
ции, но и увеличить ее объ
ем.

—; Готовимся мы и к гос- 
приемке, — рассказывают 
работники отдела управления 
качеством. — Без пере
стройки на всех важных 
участках этот этап коллекти
ву не одолеть. Особенно не 
устраивает сегодняшняя про
пускная способность золь
ного цеха. Велика здесь до
ля ручного труда.

Знают, конечно, кожевни
ки. что не всегда потребите
лей устраивает качество из 
делий. Не случайно возврат 
продукции в 1987 году гре 
высил на два i роцента циф 
ру 1986 года. Кто из нас, 
грубо’ говоря, не чертыхал
ся, примеряя обнову из ка- 

Кроме того, комсомольские 
организации города сейчас 
проводят субботники, сред
ства от которых также идут 
на этот счет.

Первыми в сборе средств 
приняли участие молодые 
рабочие шестнадцатого цеха 
Высокогорского механиче- 
скогэ завода. Там трудится 
воин - интернационалист, ка
валер ордена Красной 
Звезды Олег Зудов. Он, 
что называется, и сагитиро
вал ребят отработать смену, 
а заработанные деньги от
дать на возведение знаков. 
Сейчас, конечно, не ограни
чивается все только 'Олегом 
Зудовым, активными пропа
гандистами этого стали, по
жалуй, все воины-интерна
ционалисты, да и комсомоль
ский актив города не стоит 
в стороне. Так что дело это 
получается нашим общим.

После того, как памятные 
знаки будут установлены, 
комитеты ВЛКСМ планиру
ют проводить там прием в 
пионеры и в комсомол, ми
тинги и патриотические ак
ции.

Записал
С. ШУМКОВ.

Нижний Тагил.

Свердловска — микроскоп 
«Натуралист», Н. Ярох из 
Омска — амфитон «Сатурн» 
с активными акустическими 
головками (кстати, с отлич
ными отзывами о нем высту
пил «Прожектор перестрой
ки»), бытовой управляющий 
центр «Альт 01» и многое 
другое. Они ничем не уступа
ют лучшим зарубежным об
разцам.

Сейчас дизайнеры готовят
ся к еще одному знамена
тельному событию — 14 мар
та этого года состоится учре
дительное собрание Сверд
ловского отделения Союза 
дизайнеров СССР.

мышловского хрома? Навер
няка обувщики тоже недоб
рым словом поминают ма
стеров Камышловского объ
единения. Качество — боль
ной вопрос и для начальни
ка техотдела предприятия 
Светланы Санжицибековой:

— Спросом у наших по
требителей сегодня пользу
ются велюр. эластичный 
хром, хром с волосом и 
другие кожтовары последних 
выпусков. Посмотрите на эти 
палевые, стальные, густо-ко
ричневые метровые квадра
ты кожи. Как небо от зем
ли, отличаются они от того 
спилка и «пергамента», кото
рые в гервые годы работы 
завода выходили из его цс 
хов. По процесс усовершен
ствования продолжается. В 
ближайшем будущем ассор
тимент пополнится кожей 

конкурс

ЭКЗАМЕНЫ
НА МАСТЕРСТВО
ЛИТЕЙЩИКОВ...

В электролизном цехе 
Уральского алюминиевого 
завода профессия литейщика 
считается самой престижной 
и трудной. В последнее 
время на смену ветеранам 
приходит много молодежи. 
Хорошей школой для моло
дых рабочих стали традици
онные конкурсы профессио
нального мастерства. О по
следних из них мы попроси
ли рассказать секретаря бю
ро ВЛКСМ электролизного 
цеха В. БАЖИНА:

— На этот раз экзамен 
на мастерство сдавали восемь 
молодых литейщиков перво
го и второго блоков. Состя
зания проводились в два эта
па. Первый —- проверка тео
ретических знаний. Почти 
все участники конкурса с 
ним успешно справились.

Победителей должен был 
определить второй этап со
стязаний. Он и вызвал накал 
страстей среди участников 
конкурса. В задание входи
ло: отлить пять слитков ме
талла и правильно обвязать 
их. Наибольший профессио
нализм показали молодые 
литейщики Сергей Савель
ев, Иван Щур и Андрей Фе
дотов. Они и стали победите
лями. Все трое награждены 
грамотами и памятными по
дарками, которые им вручи
ли на цеховом комсомоль
ском собрании.

В. КАЛАШНИКОВ, 
корреспондент 

газеты 
«За уральский алюминий».

Каменск - Уральский.

...И СВАРЩИКОВ
А этот конкурс профес

сионального мастерства со
стоялся в Свердловске, в 
тресте «Уралцветметремонт». 
Соревновались сварщики. О 
нем сообщила нам инженер 
треста Е. НИКИФОРОВА:

— В семнадцатый раз со
брались в Свердловске луч
шие сварщики из всех управ
лений «Уралцветметремон- 
та». Среди них и те, кто ра
ботает в тресте уже долгие 
годы, и те, кто еще молод.

К качеству сварных соеди
нений всегда предъявляются 
самые высокие требования. 
Вот почему жюри конкурса, 
кроме внешнего осмотра и 
обмера швов, использует сей
час рентгенографию. На спе
циальной фотопленке видны 
все внутренние дефекты, а 
значит, более объективно 
оценивается работа сварщи
ка.

Теоретическая часть кон
курса состояла не только из 
вопросов по технологии свар
ки, но и по организации тру
да. А именно: переаттеста
ция рабочих мест и возмож
ность создания в управлени
ях коллективного подряда.

В РАНГЕ 
ЛИДЕРОВ—
КМ К

В этом году комсомольско- 
молодежной бригаде конт
рольно-измерительных при
боров и автоматики Сухо
ложского комбината асбо
цементных изделий присвое
но звание «Коллектив совет- 
ско - чехословацкой друж
бы». Возглавляет КМК ком
мунист Сергей Червяков. 
Бригада выходила пять раз 
победителем социалистиче
ского соревнования среди 
КМК комбината. Комсомоль
цы в прошлом году педали 
16 рацпредложений с эконо
мическим эффектом в во
семь тысяч рублей. Сейчас 
они ведут монтаж пульта 
новой шиферной ленты 
«СМА-170», что дает воз
можность увеличить произ
водство шифера в полтора 
раза.

НА СНИМКАХ: слесарь, 
секретарь комсомольской ор
ганизации цеха Василий 
Адаксии: начальник участка 
Валерин Казанцев н брига- 
дип Сергей Червяков на но
вой шиферной линии.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.
Сухой Лог.

под цвет серебра и золота, 
тигристой раскраски. Осваи
ваем крашение с эффекта
ми.

Нелегко работать В подоб
ных условиях: широко раз
вернувшаяся реконструкция 
и рядом — текущее произ
водство. А планы все напря
женней. Новые поставщики 
появились в Челябинской, 
Оренбургской областях, в 
среднеазиатских республи
ках. В список заказчиков за
несен и ленинградский «Ско
роход». Радуюсь за камыш- 
ловцев: заказ этого обувного 
предприятия престижен для 
уральцев—его изделия поль
зуются спросом на всесоюз
ном рынке.

Всего-то десять лет этому 
кожевенному объединению, 
выросшему в районном цент

Этот прогрессивный метод 
уже внедрен в ряде бригад и 
дал неплохие результаты.

Подошел к концу традици
онный конкурс. Жюри подве
ло итоги. Звание «Лучший 
сварщик треста» - присуждено 
Г. Яркову из Краспотурьин- 
ска. Ю. Князеву из Камен- 
ска-Уральского и В. Храм- 
цову — представителю Баш
кирского управления. Им 
вручены дипломы и ценные 
подарки.

Свердловск.

хозрасчет

МОЛОДЕЖНАЯ 
АПТЕКА

Немало добрых дел на сче
ту Комсомольске - молодеж
ного коллектива центральной 
районной аптеки № 190 го
рода Нижняя Тура. Он ус
пешно потрудился в про
шедшем году..Активно участ
вовал в областном смотре- 
конкурсе за «Приз вызова». 
Досрочно выполнил план 
товарооборота за 1987 год. 
За счет чего? За счет сла
женной работы, сокращения 
потерь естественной убыли, 
роста производительности 
труда.

Комсомольско - молодеж
ный коллектив аптеки не 
только дружно трудится,. но 
и совместно проводит любые 
общественные мероприятия. 
Это стало законом .их жиз
ни. Так, все члены коллекти
ва откликнулись на призыв 
комсорга и перечислили' в 
Детский фонд имени В. И. 
Ленина свой однодневный 
заработок. . Участвовали де
вушки. и в городском смотре- 
копдурсе «Юность комсо
мольская моя». Совместно с 
профкомом организовали вы
ставку детского рисунка.

Сейчас коллектив аптеки 
готовится к переходу на хоз
расчет. Идет переаттестация 
рабочих мест, ведется поиск 
резервов производства.

В. КИРПИЩИКОВ.
Нижняя Тура.

ты и коллектив

ОДНИ ИЗ ШЕСТИ
Всего лишь полтора года 

трудится сменным мастером. 
на участке крупных станков 
пятого механического цеха 
Уралхиммаша Владимир Сто
ляров. Молодой специалист. 
Комсомолец.

—. Но впечатление такое, 
будто в цехе он давно, — 
рассказывает председатель 
цехового комитета , В. М. 
Киселев, тоже сменный ма
стер.

Киселев и Столяров — 
коллеги. Тут взаимопонима
ние полное. И взаимозаме
няемость. Один сдает смену, 
другой принимает. У одного 
опыт больше, у другого — 
меньше, но об этом здесь не 
говорят.

Другое дело — отноше
ния мастера и рабочих. На 
участке трудятся около . се
мидесяти человек. В сме

ре. А многие старые про
блемы по-прежнему мешают 
производству. Туго с запча
стями. Не повернулась ли
цом к кожевникам химиче
ская промышленность стра
ны. Исходное сырье, посту
пающее сюда с Алтая, тако
го низкого качества, что ни
какое мастерство не выру
чит. Попробуй строгала 
Игорь Чебан добиться стан
дартной толщины изделия, 
если шкура досталась в тре
щинах, рытвинах и шрамах.

И все-таки борьба за ка
чество набирает ход. Делу 
помогают освоение новых 
материалов, знания молодых 
специалистов, конкурсы 
«Лучший по профессии» и... 
мечта. Чтобы покупатель — 
последний участник в цепоч
ке ОТК — искал на прилав-

не —- больше двадцати. 
Столько же разных, слож
ных, порой противоречивых 
характеров.

Молодому специалисту, 
тем более мастеру, при
ходится нелегко. Его рабо
та не только в знании про
изводства, но и в умении на
ладить с людьми контакт.

В институте он четыре 
года работал в стройотряде, 
топке мастером. Там было 
проще: студенческая среда, 
общие интересы. Они умели 
и работать, и отдыхать. 
Другое дело здесь, на за
воде, в цехе.

Осенью прошлого года 
Столярова ■ выбрали в цех
ком, он отвечает за культ
массовый сектор. А в бюро 
ВЛКСМ цеха ведет шеф
скую работу.

В 1986 году на Уралхим- 
маш пришли по распределе- 

. нию около шестидесяти мо
лодых спецйалистов из раз
личных вузов. Пятьдесят 
устроились в: отделы. И лишь 
шестеро пошли работать ма
стерами в цехи. Владимир 
Столяров — один из них.

Е. КОТЕЛЬНИКОВ.
Свердловск.

нттм
ИНФОРМАЦИЯ
ДЛЯ СТУДЕНТОВ

«Самая малая сумма дого
вора, заключаемого через 
центр, — 350 рублей, самая 
большая — 780 тысяч руб
лен. Количество человек в 
творческих коллективах — 
от одного до двадцати шести. 
Среднемесячный зарабо
ток — от 40 до 300 рублей. 
Оплата по конечному резуль
тату».

Эту и другую информацию 
для размышлений смогли по
лучить читатели многоти
ражной газеты «За индустри
альные кадры» — студенты 
Уральского политехнического 
института. Она полностью 
была посвящена Свердлов
скому центру НТТМ. Со стра
ниц газеты выступили про
ректор УПИ В. Лисиенко, ди
ректор центра В. Скрипчен- 
ко, юрист М. Казанцев и 
многие другие.

Дежурный по 
новостям

Б. ЯРКОВ.

ках магазинов не импортные 
ботинки, а свои, отечествен
ные.

Предприятие год отработа
ло на хозрасчете. Каков ре
зультат? Отвечает главный 
экономист Тамара Григорьев
на Щекалева:

— Эффективность ярко 
подтверждают цифры. План 
.1987 года — 6 миллионов 
680 тысяч рублей. Фактиче
ский результат — 7 миллио
нов 791 тысяча. Вырос вы
пуск продукции и в нату
ральном выражении. В фонд 
материального поощрения 
перечислено 46 тысяч руб
лей.

Покидаю завод с мыслями 
о его будущем. Исключит ли 
реконструкция ручной труд 
на заводе? Станет ли образ
цовым заводской поселок, 
отвоевавший десять лет 
назад площадку у векового 
соснового- бора?

Т. СЫСОЕВА.
Камышлов.. .
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ЧТОБЫ УРОК БЫЛ ВПРОК
«Лучше позже, чем никог

да'» — такой вывод сделал 
я, прочитав материал «Шко
ла завтрашнего дня начина
ется сегодня», своеобразные 
«тезисы» Института усовер
шенствования учителей и об- 
лоно. Мнение облоно о разви
тии школьного дела хотелось 
услышать давно, еще при 
обсуждении проекта рефор
мы школы.

■ Сейчас опубликование «те
зисов...» — не только прояв
ление гласности, но и пони
мания того, что без действен
ного сотрудничества различ
ных ОНО с учителями, учи
телей с учениками и родите
лями невозможно решить за
дачи, поставленные перед 
школой.

В целом «тезисы» понра
вились: и выявлением при
чин, тормозящих перестрой
ку школы, и факторами, оп
ределяющими дальнейшее 
развитие школы, и тем, что 
они обращены к учителю, к 
общественности.

И всс-таки хочется подроб
нее остановиться на ряде 
проблем.

Кадровый вопрос, безус
ловно, имеет решающее зна
чение. Здесь имеются в виду 
кадры не только школьные. 
И сама постановка задачи 
поиска и подготовки будуще
го учителя со школьной ска
мьи как никогда актуальна. 
Но одной довузовской под
готовки маловато, нужна 
программа непрерывной под
готовки будущего учителя:

школа — вуз — институт 
усовершенствования учителя.

А для того, чтобы исклю
чить «забудь то, чему тебя 
учили в пединституте...», не
обходима серьезная пере
стройка и высшей школы, и 
Института усовершенствова
ния учителей. Мне ка
жется, облоно могло бы 
выступить с предложени
ем о соединении пед
института с ИУУ (или наобо
рот). Это позволило бы рабо
тать в одном направлении, 
сделало бы более действен
ной систему послевузовской 
подготовки учителей. Не 
мешало бы расширить прак
тику привлечения преподава
телей пединститутов и ИУУ 
для преподавания в школах. 
Думаю, что от этого выигра
ли бы обе стороны.

Хочется остановиться и на 
пропаганде передового педа
гогического опыта. На стра
ницах местных газет начали 
раздаваться голоса, что, де
скать, надо искать и пропа
гандировать только наших, 
местных новаторов... Что ка
сается пропаганды опыта на
ших новаторов, то полностью 
согласен. Но относительно 
«только наших» — думаю, 
что это очередной перехлест. 
Такой местнический подход 
уже нанес учительству 
урон — мы имеем довольно 
поверхностное представление 
о работах, идеях, концепци
ях учителей-новаторов, а од
них разрешений (благо, что 
это нам дают) работать по

тем или ным методам явно 
мало — нужна целенаправ
ленная работа по пропаганде 
передового педагогического 
опыта всех новаторов.

Чего греха таить, о своих 
новаторах мы знаем еще 
меньше...

Поэтому пора продумать 
вопрос об организации педа
гогического журнала для зо
ны Урала, телевидению прак
тиковать встречи с лучшими 
учителями области и т. п.

Сейчас все реже и реже 
стали говорить об «универ
сальных методах». Но, как 
мы видим, «облоно, институт 
усовершенствования, обком 
профсоюза убеждены: нет и 
не может быть универсаль
ных методов...»

По-моему, учителя тоже в 
этом убеждены, что ничего 
нет универсального.

Безусловно, выбор мето
дов — дело творческое. Но 
для этого надо владеть оп
ределенными знаниями — 
основами теории управления 
познавательной деятельности 
учащихся. Но, к сожалению, 
этому вопросу уделяется 
очень мало внимания и в 
педвузах, и в ИУУ.

Тезис о том, что учитель 
может работать по любой ме
тодике, на мой взгляд, не по
лон. Одно дело знать их, 
владеть несколькими методи
ками, другое дело — рабо
тать... Учитель должен стре
миться. выбирать оптималь
ные методы.

Мне хочется отметить, что

новаторские поиски направ
лены не только на решение 
вопроса — «как научить?», 
но прежде всего — «как 
воспитать?» Об этом знают 
учителя, которые хорошо 
знакомы с педагогическими 
системами Амонашвили, 
Волкова, Лисенковой, Ильи
на, Шаталова.

■ Новое ли явление «педа
гогика сотрудничества»?

Очень хорошо,' что это за
волновало авторов тезисов. 
Мы тоже знаем, что «но
вое — это хорошо забытое 
старое». Но вот возникает 
вопрос: кем забыто и кем 
забито?..

Педагоги - новаторы не за
были старых идей Макаренко 
и Сухомлинского, развивали 
их и, как мы знаем, сража
лись за них (и еще прихо
дится сражаться). Поэтому 
противопоставление идей пе
дагогов и ученых-новаторов 
идеям Макаренко и Сухом
линского некорректно.

Не надо забывать, что на 
словах провозглашались идеи 
Макаренко и Сухомлинского, 
а на деле все было иначе.

Мне понравилась самокри
тичность авторов тезисов в 
вопросах трудового воспита
ния и производительного 
труда. Все чаще и чаще раз
даются голоса, что практика 
работы в мастерских школ, 
УПК не всегда способствует 
выработке стремления к ро
сту производительности тру
да, воспитанию чувства кол
лективизма и ответственно
сти за порученное дело, 
трудолюбия, самостоятельно
сти и инициативы, уважения 
к труду и людям труда.

Мне кажется, что меро
приятия, предусмотренные в 
материалах реформы, могут 
быть отнесены лишь к пер

вому этапу.
Для коренного улучшения 

трудового воспитания необ
ходимо предусмотреть стра
тегические цели. По-видимо- 
му, уже сейчас надо ставить 
дальнюю цель — постепен
ный переход на введение си
стематического производи
тельного труда с четвертого 
класса и выход на более со
вершенные формы организа
ции труда школьников: хоз
расчетные производственные 
бригады, межшкольные за
воды, школьные заводы, 
школы-хозяйства, школы ■— 
агропромышленные комплек
сы, школы — научно-произ
водственные объединения.

Постановка такой задачи 
узаконила бы достижения пе
редовых школ, дала право 
гражданства тем школам, ко
торые уже достигли уровня, 
предусмотренного реформой.

Уповать па то, что базо
вые предприятия повернутся 
лицом к школе, особо учиты
вая ■ нынешнее положение, 
когда они переходят на но
вые условия хозяйствования, 
мне кажется, нереально. А 
впрочем, все будет зависеть 
от решений предстоящего 
Пленума ЦК КПСС.

В тезисах отмечено: 
«Упорное нежелание педаго
гов, руководителей школ 
серьезно подойти к вопросам 
организации самоуправления 
детских коллективов...» Мне 
кажется, что если будет ре
шен вопрос действенного со
единения обучения с произ
водительным трудом, хоз
расчет станет воспитателем, 
то и проблема самоуправле
ния перестанет существовать.

А. ШАТУН, 
преподаватель 

Уральского 
политехникума.

наставничество и перестройка

ЭНЕРГИЯ
ВЫСОКОГО НАПРЯЖЕНИЯ
Проблемы наставничества сегодня мы предлагаем
обсудить членам областного совета наставников
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Предлагаю филиал
«Переписки»
На это письмо решилась после статьи в «Комсомолке» 

«Будем оптимистами». В ней Г. Янчук предлагает соз
дать в молодежных газетах филиалы рубрики «Пере
писка». Я хочу, чтобы вы поддержали это предложение. 
Уверена, многие молодые люди нашего огромного города 
и области обрадуются, увидев заголовок «Переписка» и 
напечатанные письма и адреса. Тем более адреса свои, 
свердловские, не надо куда-то ехать знакомиться.

Вы представляете, как это 'здорово, сколько людей 
могут избавиться от одиночества. Ведь действительно, 
знакомых хватает, а вот друзей по духу, по мыслям, по 
настроению и увлечениям нет.

Знакомиться на танцах? В ресторанах? На улице? В 
театрах? Понимаете, кому-то удается встретить друга, а 
кому-то нет. Единственная надежда у многих на пере
писку. Но «Комсомолка» всесоюзная газета, туда тысячи 
писем приходят и еще большее количество ответов. Они. 
конечно, много не успевают, хотя и очень стараются. 
Многие письма остаются без внимания. Одно время вы 
как-то начали вести подобную рубрику, к сожалению, за
была, как она называлась, но, раза два появившись, она\ 
исчезла, а потом стали просто публиковать объявления 
«Службы знакомств». Но, поймите, это совсем другое. 
Той рубрике я обрадовалась, как когда-то «Переписке» в 
«Комсомолке». А эти объявления меня разочаровали. 
Я очень хорошо понимаю, что «Служба» — дело благо
родное, доброе. Но сама никогда не решусь и на то, 
чтобы напечатать свое объявление, и на то, чтобы напи
сать кому-то по объявлению.

Да и как себя выразить в этих объявлениях, когда 
даже в письмах, да и в жизни это сделать нелегко.

Я думаю, много об этой рубрике не нужно распростра
няться; о том, как она нужна, вы, наверное, и сами 
знаете.

Я, конечно, понимаю — дел сейчас полно и тем для 
публикаций хватает у вас. Но очень хочется, чтобы наш
лось место и для этой рубрики, чтобы она появлялась 
хотя бы раз в месяц в газете, чтобы -у нас в Свердловске 
был свой филиал! Находится же место для моих люби
мых рубрик: «Экран большой, экран маленький», «Весе
лый жар черновика». Пусть же родится своя «Перепи
ска». Вот такое у меня предложение, которое, думаю, 
обязательно поддержат все молодые читатели.

Хочу стать вашим помощником в этом деле. Очень 
верно сказала Людмила Татьяничева:

«Без людского участья
Выть счастливым нельзя.
Область личного счастья
Населяют друзья».
Поэтому я — за «Переписку».

О. ОВЧИННИКОВА.

ПРИНЕСИТЕ, ПОЖАЛУЙСТА, ПОЧТУ
В вашей газете за 1-е января 1988 г. была напечатана 

статья «Дело об опаздывающей газете». Я не знаю, каким 
считается у связистов' город Серов — северным или 
южным. Но все центральные и свердловские газеты сюда 
приходят на второй день.

■Несколько месяцев назад (не помню точно когда) 
газеты почти неделю приходили в день выпуска. Можно, 
значит, работать четко.

Но теперь все вернулось на круги своя. Почему?
Иногда пишут в газетах, что где-то в Средней Азии в

далекий аул газеты доставляются в день выхода их из 
типографии. А мы не такой уж и далекий «аул» от цент-
ра. Так в чем же дело?

Серов.
Л. ЦИНГАРЕЛЛИ.

«СВЕТ-НАТАШЕНЬКА»
Прочитала статью «Свет-«Наташенька». Конечно, На

ташенька еще не понимает, что такое неродная мать, 
что дело не в обещанных сережках. И необходимо разоб
раться, что же здесь происходит. Десять судов былол а 
спор не окончен, девочке все это не на пользу. Сейчас 
Наташенька уже стала хуже учиться, начала льстить 
взрослым, а дальше? Подумали или нет отец, его новая 
жена, ' бабушка, что они в сущности издеваются и над 
ребенком? Кого они хотят из нее сделать?

Мне до глубины души жалко Надежду. Неужели нель
зя ничего сделать, чтоб ребенок жил с ней, чтоб больше 
не таскали по судам больную женщину? Наоборот, надо 
уже Владимира наказать за такое отношение к чело- 
ВеКУ' ПУТИЛОВА.

Нижний Тагил.

Поправка
В материале «У вас заказ? Принимаем», опубликованном на 

второй странице номера за 3 февраля, по вине корректора 
попущена ошибка. В двенадцатой от первого подзаголовка 
строчке следует читать: миллион 680000 рублей.

«НОЙ ДЕД —ЧАПЛЕВЕЦ»
Участник гражданской войны, боец чана- его правнук Слава.

евской дивизии Петр Иванович Ищев и Фото В. ЯКУБОВА.

Г. М. КОРОСТЕЛЕВ, профессор, доктор 
философских наук, заведующий кафедрой 
философии Свердловского педагогического 
института: Наставник — это рабочий пе
дагог. Передавая ученику не только секре
ты профессионального мастерства, но и 
свои убеждения, горячую заинтересован
ность в делах коллектива, успехе перест
ройки, формируя классовый подход в оцен
ке социальных процессов, наставник вос
питывает личность с активной жизненной 
позицией.

Наставничество имеет глубокие корни. В 
60—70-е годы в основном обращалось вни
мание на количественную сторону. Это по
степенно привело к противоречиям между 
быстрым ростом числа наставников и их 
готовностью к воспитательно-педагогиче
ской деятельности. По данным социологи
ческого исследования, проведенного в начале 
80-х годов на ряде предприятий области, 
три четверти опрошенных наставников ука
зали: им недостает знаний по педагогике 
и психологии юношеского возраста, мето
дике воспитания.

В первой половине 80-х годов стало 
проявляться и другое противоречие — 
между подъемом общеобразовательного и 
специального технического уровня рабочей 
молодежи и качественным составом настав
ников. Особенно на предприятиях, где бы
стрыми темпами шло внедрение робототех
ники, станков с ЧПУ, новейшей техноло
гии. Оказалось, среди наставников низок 
удельный вес представителей инженерно- 
технической интеллигенции. Полагаю, 
именно за их счет должны пополняться 
ряды рабочих педагогов.

Наконец, еще одно противоречие, кото
рое обнаруживается уже в настоящее вре
мя: между его индивидуальной формой и 
бригадной формой организации труда. У 
нас в области есть хорошие примеры рабо
ты «коллективных наставников». Например: 
уралмашевская бригада кавалера орденов 
трудовой Славы и Октябрьской Революции 
Г. Г. Пальшина. Вот где подлинная школа 
перевоспитания «трудных» подростков!

Б. С. ПУЗИН, инструктор облсовпрофа: 
Сетовать на недостаток рабочих педагогов, 
думаю, не стоит. В области насчитывается 
около 70 тысяч наставников. Среди них — 
более 100 человек удостоены почетных 
знаков ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «Наставник 
молодежи», более 20 — носят почетное 
звание «Заслуженный наставник РСФСР», 
в их числе — С. А. Топорков — бригадир 
токарей производственного объединения 
«Уралэлектротяжмаш», В. М. Цубин — 
начальник цеха Первоуральского новотруб
ного завода. Широко известен А. В. Антро
пов — бригадир-наставник цеха полевод
ства совхоза «Бородулинский».

Вопрос в другом: насколько эффективно 
наставничество. И здесь нельзя сбрасы
вать со счетов огромное воспитательное 
значение трудовых династий. В области 
их более 25 тысяч. Династия Борисовых 
на Северском трубном заводе работает с 
1837 года (ранее —железоделательный за
вод). Она «выработала» уже 837 лет! Об 
этой династии можно написать роман. Много 
добрых слов можно сказать о династиях 
Зерзевых с Уралмаша и Головиных из 
«Ураласбеста», Аганичевых — Нижнета
гильский металлургический комбинат, Сен-

животноводство — ударный фронт

цовых из Пышминского района и других.
Г. М. КОРОСТЕЛЕВ: Конечно, семейст

венность, в лучшем понимании, безусловно, 
«работает» на производство. Но наставни
чество следует понимать в более широком 
смысле. Во-первых, в последние годы оно 
вышло «за ворота» промышленных и сель-, 
скохозяйственных предприятий. Развивает
ся вширь, охватывая сферу обслуживания, 
здравоохранения, торговлю. Во-вторых, по
явилась весьма перспективная форма шеф
ства — наставничество бригад предприятий 
над учебными группами ПТУ.

В. Д. МЕХРЯКОВ, инструктор отдела 
пропаганды и агитации Свердловского об
кома КПСС:

На мой взгляд, заслуживает внимания 
опыт Ленинграда, где созданы районные со
веты наставников, которые возглавляют се
кретари райкома КПСС. У нас же можнр 
назвать Кировград, Орджоникидзевский 
район Свердловска.

Но формальный перенос опыта, конечно, 
ожидаемого результата не даст. Необходи
мы знания основ педагогики, понимание 
психологии, логики поведения своих подо- 
печньц. Тогда наставник сможет успешнее 
вести производственное обучение и воспи
тание, лучше выполнять свою роль органи
затора учебно-производственного процесса. 
Порой и слов-то не надо, а нужен поиск, 
умение помочь человеку, показать личный 
пример.

А почему бы молодым производственни
кам не выбирать себе наставника самим? 
Чтобы они вместе определяли круг обязан
ностей и ответственности за них! Это хоро
шо согласуется с сегодняшним процессом 
демократизации всей нашей жизни. Не сто
ит забывать про различные формы мораль
ного поощрения, например, вручать моло
дым производственникам медали при по- 

.священии их в рабочие или завести альбо
мы трудовых династий.

А может, начинать работу с молодежью 
уже в школе, ПТУ, как .это делают трудя
щиеся Северского трубного завода со сво
им подшефным училищем № 47. Здесь 
каждая группа закреплена за определенным 
коллективом, каждый кабинет училища — 
за цехом. Учащийся со второго курса про
ходит практику именно в той бригаде, куда 
его распределят после училища. Рабочие 
присматриваются к новичку, помогают ему, 
и когда он приходит сюда работать, чувст
вует себя в коллективе уже своим челове
ком.

Г. М. КОРОСТЕЛЕВ:
Хотелось бы еще отметить и то, что ведь 

Наставническая работа способствует разви
тию и самого рабочего педагога — здесь 
срабатывает принцип обратной связи. Но 
необходимо подумать и о материальном 
стимулировании труда наставников, напри
мер, за счет фонда социального развития.

Записал О. ЕРМОЛАЕВ.
ОТ РЕДАКЦИИ. Тема наставничества 

действительно требует сегодня особо при
стального внимания. Проблем здесь нако
пилось много. И разрешить их в одиночку 
невозможно. После беседы ее участники 
решили обратиться с просьбой — обсудить 
наболевшие моменты и коллективным мне
нием прийти к единому решению. Редакция 
газеты надеется: и у наставников, и у их 
подопечных есть что сказать, есть чем по
делиться.

Прорехи шапками не закидаешь...
Общественный призыв молодежи в животноводство уже не дает нужных 

результатов. Его перестройка обещает изменить положение дел
Девять месяцев прошло после XX съезда ВЛКСМ. За это 

время во многих сферах жизни произошли значительные 
сдвиги, в результате напряженного труда советского народа 
по углублению демократизации общества, осуществления ра
дикальной экономической реформы начали происходить пере
мены к лучшему в эксномичесном положении страны.

Комсомол выразил полную поддержку политического курса 
партии и практической деятельности ЦК КПСС по его осуще
ствлению. Сегодня для каждого молодого человека, каждого 

комсомольца, задумывающегося всерьез о судьбах страны и 
своей организации, ясно что другого пути у нас нет.

Решения XX съезда комсомола оказывают все возрастаю
щее влияние на деятельность комсомольских организаций.

В СПОМИНАЮ недавние 
встречи с представителя

ми многих сельских комсо
мольских организаций обла
сти, комсомольским активом, 
секретарями райкомов ВЛКСМ 
и -невольно делаю вывод, что 
не везде удалось довести до 
рядового комсомольца идеи 
съезда. Приходилось слышать * 
(хотя и единичные) мнения, 
что съезд ничего не дал или 
дал очень мало.

Плохо, что многие «сомневаг 
ющиеся» материалы съезда 
прочитали по диагонали, так 
и не разобравшись до конца, 
о чем идет речь. А некоторые, 
что греха таить, их и вовсе не 
читали.

XX съезд ВЛКСМ не мог и 
не должен был, как этого хо
тят некоторые его критики, 
дать рецепты на разрешение 
частных проблем, с которыми 
ежедневно сталкивается конк
ретная первичная организация. 
Рецептов на все случаи нет и 
не может быть. «Думать так — 
значит возвращаться к тому, 
от чего мы хотим уйти, — 
жесткому централизму и заор- 
ганизованности» — такой вы
вод был сделан на II пленуме 
ЦК ВЛКСМ.

Съезд вскрыл основные про
тиворечия и проблемы. Они 
накопились в комсомоле за 
многие годы административно- 
командных методов руководст
ва жизнью организации. Съезд 
дал им объективную оценку 
Комсомол, ' отмечалось на том 
же II пленуме ЦК ВЛКСМ, сто
ял на самом пороге глубочай
шего кризиса доверия моло
дежи.

Сегодня еще немало сомне
вающихся в способности ком
сомола перестроиться. Слова
ми их не переубедить. Съезд 
комсомола нацелил нас дейст
вовать. Сейчас как никогда 
нужны конкретные дела. Они

не на бумаге, а в реальной 
жизни должны оказывать вли
яние на настроения молодежи. 
Пришло время показать, что 
мы умеем не только спорить и 
принимать правильные реше
ния, но и действовать напо
ристо, смело, энергично.

Съезд комсомола нацелил 
нас на повышение роли ком- 
сомольсесих организаций в реа
лизации Продовольственной 
программы. Исходя из этого 
был разработан ряд приори
тетных направлений работы 
сельских комсомольских орга
низаций.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ комсо
мольских организаций 

по дальнейшему привлечению 
молодежи в общественное жи
вотноводство должна усилить 
их участие в дальнейшей ин
тенсификации отрасли.

ЦК ВЛКСМ и раньше сов
местно с заинтересованными 
министерствами и ведомства
ми предпринимал попытки 
активизировать эту работу. 
Так в 1983-84 годах проводил
ся Всесоюзный смотр организа
ции труда и культуры произ
водства в животноводстве. 
Прочно вошла в практику от
рядная форма направления на 
фермы и комплексы, куда 
ежегодно по комсомольским 
путезкам в прошлой пятилетке 
направлялось по 120 тысяч че
ловек. Наметилась устойчивая 
тенденция роста числа живот- 
новодов-номсомол ьцев. Однако 
общественный призыв не был 
обеспечен должными практиче
скими мерами по закреплению 
добровольцев, быстрейшему 
овладению ими профессией жи
вотновода. И, как правило, мно
гие из них больше года (в луч
шем случае) на фермах не за
держивались.

Комсомольская путевка ста
ла резко терять свою ценность 
и авторитет.

В ответ на критику делега
тов съезда ВЛКСМ Бюро ЦК 
ВЛКСМ, коллегия Госагропро- 
ма СССР и ЦК профсоюза ра
ботников агропромышленного 
комплекса приняли в июне 
1987 года постановление «О

мерах по дальнейшему привле
чению комсомольцев и моло
дежи в общественное животно
водство».

Принципиальное его реше
ние в том, что впервые комсо
мольская путевка в животно
водство возведена в ранг юри
дического документа. Отсюда 
вытекают все правовые по
следствия. Раньше обществен
ный призыв держался на го
лом энтузиазме. Хозяйственные 
органы не несли никакой от
ветственности за то, что моло
дежь уходила с ферм. Сейчас 
же они выступают в роли за
казчика с четко оговоренными 
обязанностями, которые долж
ны выполнять. На смену «ло
зунгового» и «шапкозакида- 
тельского» подходов пришли 
надежные экономические ме
тоды обеспечения обществен
ного животноводства молоды
ми, грамотными кадрами.

Анализ показал, что острый 
дефицит животноводов в Ир
битском, Туринском и других 
районах существует именно в 
тех хозяйствах, где в течение 
ряда лет серьезно не занима
лись ни строительством жилья, 
ни созданием надлежащих ус
ловий труда и быта, ни меха
низацией трудоемких процес
сов, К сожалению, у некоторых 
комсомольских работников об
щественный призыв начинался 
и заканчивался в основном нз 
торжественных проводах отря
дов выпускников школ на фер 
мы.

Сейчас же разработана чет
ная система организации обще
ственного призыва в условиях 
агропромышленного комплек
са. Прежде всего комитеты 
комсомола и профсоюза сов
местно с хозяйственными орга
нами должны принять дейст
венные меры по улучшению 
профориентационной работы в 
сельских школах, проводить 
агитационно-пропагандистскую 
и разъяснительную работу сре
ди других категорий молодежи.

В порядке общественного 
призыва на фермы и комплек
сы направляются юноши и де
вушки в возрасте от 17 до 
30 лет.

ШИНОГОЕ делается по вос- 
■” питанию настоящих хо

зяев земли правлением колхо
за «Ленинский путь» и педкол
лективом Киргинской средней 
школы Ирбитского района. 
Здесь от слов перешли к конк

ретной работе. Специально 
для животноводческого звена 
ученической производствен
ной бригады создана и успеш
но работает микроферма. 
Почти 40 школьников непос
редственно участвуют в произ
водстве животноводческой про
дукции, получают за это мате
риальное вознаграждение. Да 
и результатам их труда могли 
бы позавидовать ’ многие 
«взрослые» фермы. И дело не 
только в труде. Юные живот
новоды живут. интересной 
жизнью. Заработанные деньги 
используются для организации 
экскурсий и других полезных 
дел по решению совета фер
мы.

Однако здесь же высвечи
вается и ряд проблем. Так 
практическому доению коров 
они обучаются на товарной 
ферме колхоза. Это связано 
с рядом неудобств, мешает 
увязать практику с теоретиче
ским курсом.

Специальная комиссия, ку
да вошли представители рай
он© и санэпидемстанции, аргу
ментирует свой отказ тем, что 
инструкции запрещают школь
никам переноейть тяжести ве
сом более 3 кг (доильный ап
парат, оказывается, весит 4 кг), 
как будто тот же доильный 
аппарат на «взрослой» ферме 
весит меньше. Не лучше было 
бы взрослым вместе со школь
никами найти разумную аль
тернативу «всемогущей» инст
рукции? Есть возможность по
ставить на школьной микро
ферме 6—8 коров, где, кстати, 
установлено специальное обо
рудование, находящееся в хо
рошем рабочем состоянии. 
Для этого нужно единствен
ное условие — исходить из ре
альной жизни и интересов ре
бят.

Постановлением определен 
порядок приема и материаль
ного обеспечения молодого по
полнения животноводов. К мо
менту прибытия добровольцев 
на фермы и комплексы хо
зяйственные органы, комитеты 
комсомола и профсоюзы хо
зяйств обязаны создать необхо
димые условия труда, быта и 
досуга, заранее определить ра- 
боч>ие * места, а в случае на
правления групп сводного от
ряда — места дислокации каж
дой группы. Особую заботу при 
этом мы должны проявлять о

повышении уровня комплекс
ной механизации на фермах, 
строительстве жилья и обору
довании жилых помещении под 
общежития, красных уголков, 
душевых, медицинских пунк
тов, организации двухсменно
го режима раосты, бригадного 
подряда.

Добровольцу и членам его 
семьи выплачивается единовре
менное денежное пособие, ком
пенсация расходов, связанных 
с переездом к месту работы. 
Кроме того, при заключении 
трудового договора на опреде
ленный срок молодым рабо
чим, прибывшим на работу по 
общественному призыву, и ра
ботавшим ранее на предприя
тиях, в учреждениях н органи
зациях, военнослужащим, уво
ленным в запас, выплачивает
ся единовременное пособие в 
размере месячной тарифном 
ставки (оклада) по новому ме
сту работы. В первые 6 меся
цев молодым животноводам 
снижаются нормы обслужива
ния животных. Эти и другие 
меры, мы надеемся, будут 
способствовать закреплению 
юношей и девушек в животно
водстве, их быстрейшему ос
воению профессии животново
да.

ЕЙЧАС на фермах обла- 
сти ответственный пери

од — в разгаре зимовка ско
та. Молодые животноводы со
ставляют третью часть всех ра
ботающих в отрасли. Они вно
сят большой вклад в выполне
ние плановых заданий. Растет 
мобилизующая роль райкомов 
ВЛКСМ, комитетов комсомола 
на местах.

Заслуживает поддержки ра
бота ряда комсомольских ор
ганизаций по переводу комсо
мольско-молодежных коллек
тивов на двухсменный режим 
работы, внедрению бригадно
го подряда.

Однако на многих фермах, 
где работает молодежь, еще 
не на должном уровне органи
зовано социалистическое со
ревнование среди молодых 
животноводов. В Туринском, 
Каменском, Белоярском рай
онах члены комсомольско-мо
лодежных звеньев не знают ус
ловий соревнования, не в пол
ной мере используется глас
ность. В некоторых сельских 
райкомах комсомола живая 
творческая работа по оказа
нию практической помощи под
меняется кабинетным стилем. 
Особенно это касается секре
тарей райкомов комсомола. 
Непонятна мне позиция Сы-

сертского райкома ВЛКСМ, где 
секретари избегают фермы, а 
первый секретарь Александр 
Пономарев вообще уже около 
трех месяцев там не появлял
ся. Не отсюда ли слабое вла
дение обстановкой, отсутствие 
четкой позиции по устранению 
имеющихся проблем?

Для комсомольских органи
заций на селе главное — по
мочь молодым сельчанам стать 
истинными хозяевами земли. 
Пока не все умеют подкре
пить призывы к этому практи
ческими делами. К сожалению, 
не нашла должного распрост
ранения в области практика 
шефства райкомов комсомола 
над одной из отстающих ферм 
района.

Сейчас в условиях гласности 
комитеты комсомола более 
эффективно должны использо
вать свои штабы и посты «КП», 
стенную печать. При хорошо 
поставленной работе они мо
гут стать настоящим рупором 
первичной организации, инст
рументом, при помощи кото
рого мы могли бы эффектив
нее бороться с недостатками, 
нарушениями трудовой и тех
нологической дисциплины. По
сещение ряда ферм и комплек
сов лишний раз убеждает, что 
работы для них хватает везде. 
Даже на молочной ферме кол
хоза «Россия» Каменского рай
она, где работает один из 
лучших КМК области, сложи
лись, прямо скажем, неудов
летворительные условия. Час
то там бывают многие комсо
мольские лидеры, пишут о до
стигнутых успехах. А меры по 
созданию нормальных сани
тарно-гигиенических условий 
нз рабочем месте никто не 
принимает. Это опять же о 
конкретности в работе коми
тетов комсомола.

Страна вступила во второй 
этап перестройки, который 
требует от комсомольских ор
ганизаций еще больших уси
лий, направленных на выпол
нение задач, поставленных XX 
съездом ВЛКСМ. Каждая орга
низация вправе сама опреде
лять для себя приоритетные 
направления работы, исходя 
из сложившихся условий. Важ
но, чтобы они были конкрет
ными и реальными, вносили 
хоть небольшой, но ощутимый 
вклад в общее дело пере
стройки.

В. ПОЛИЩУК, 
инструктор ЦК ВЛКСМ.
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Американский физик-атомщик
Т. Тейлор:

МНР МОЖНО СПАСТИ
Год назад в Москве про

ходил международный фо
рум «За безъядерный мир, 
за выживание человечества», 
на котором собрались пред
ставители политических, об
щественных, деловых, науч
ных, религиозных кругов. 
Эта памятная встреча спо
собствовала укреплению до
верия между Востоком и 
Западом, утверждению обще
человеческих ценностей.

Американский физик-атом
щик Т. Тейлор:

— На приеме в Кремле по 
завершении работы москов
ского форума мне довелось 
беседовать с советскими ру
ководителями. Разговор шел 
о том, что это мероприятие

ЗНАКОМЫЕ НОТКИ
звучали в вопросах западных 
журналистов, освещавших
ход национальной конференции Б КП

Когда стало известно, что 
освещать ход национальной 
конференции Болгарской ком
мунистической партии приеха
ли 150 зарубежных журнали
стов, наши болгарские колле
ги были единодушны: запад
ные журналисты будут всеми 
силами искать расхождения 
нашей перестройки с процес
сами в СССР и других брат
ских социалистических странах. 
Правильность этих предполо
жений была подтверждена 
уже в ходе первой пресс- 
конференции.

В вопросе корреспондента 
газеты «Нью-Йорк тайме»: «Из
менился ли болгарский подход 
к перестройке после встречи 
Тодора Живкова с Михаилом 
Горбачевым в Москве в октяб
ре прошлого года, особенно 
в вопросе поэтапного движе
ния?» — ясно звучали знако
мые нотки: мол, вы действуе
те «по командам Москвы».

Тем же, кто тенденциозно 
читает официальные докумен
ты КПСС и БКП, напомина
лось, что поэтапное развитие 
процессов .перестройки было

определено в концепции даль
нейшего строительства социа
лизма в НРБ, разработанной 
июльским (1987 г.) Пленумом 
ЦК БКП. О той же поэтапно
сти движения вперед говори
лось и на июньском Пленуме 
ЦК КПСС.

Ответ специалистам по «вби
ванию клиньев» между брат
скими , социалистическими 
странами был дан в докладе 
Тодора Живкова «Перестрой
ка — дело партии, дело на
рода».

Отмечалось, что программа 
перестройки является откры
той системой, то есть по мере 
изменений условий и време
ни, по мере накопления но
вых знаний и опыта она будет 
развиваться и дополняться, 
обогащаться и конкретизиро
ваться. И здесь, как подчерки
вали делегаты партконферен
ции, потребуется опыт брат
ских партий и в особенности 
советского общества.

Е. ВОРОБЬЕВ, 
Ю. КОВАЛЕНКО, 
соб. корр. АПН.

София,

консерваторские вечера

СПОРЯТ ЛИ КЛАССИКА С РОКОМ?
га о МНЕНИЮ многих
■■ критиков — да. Вос

питанные на классике часто 
враждебно относятся ко все
му, что ей не принадлежит 
в "целом. Ну. а знатоки эст
рады, приверженцы рока ча
ще всего игнорируют факт 
наличия академической му
зыки. Однако этому взаимо
исключению противостоит 
сама жизнь, а она реальнее 
и влиятельнее всяких отдель- 

* ных мнений.
Сегодня я представляю 

точку зрения музыканта 
«академического» и поде
люсь впечатлениями от трех 
концертов классической му
зыки и одного рок-концерта. 
Первые три объединяет то, 
что в них звучал Моцарт. Но 
как по-разному! Вот что ду
мает о первом из них моло
дой рецензент, будущий му
зыковед Ольга Шуликова:

— В малом зале консервато- 
рии прошел второй концерт 
из цикла «История скрипично
го концерта». Главным героем 
вечера вновь стал заслужен
ный артист РСФСР, профессор 
Лев Мирчин, которому и при
надлежит замысел этих свое
образных «исторических кон
цертов». На этот раз скрипач 
выступал в ансамбле с пиани
сткой Н. Архиповой.

Вечер был посвящен скри
пичным концертам Моцарта. 
Из семи концертов, написанных 
для скрипки, исполнитель вы
брал три: Я» 3 соль мажор,
Я? 4 ре мажор, Я? 5 ля мажор. 
Все они были написаны ком
позитором, когда ему было 19 
лет.

Исполнение трех концертов 
в один вечер — задача доста
точно сложная, но Л. Мирчин 
с ней успешно справился.

Главное же, музыканту уда
лось передать упоение, очаро
ванность стремительным бегом 
жизни, звучавшие в музыке 
совсем еще молодого Моцарта. 
Виртуозный блеск каденций, 
пронизанное фанфарностью 
звучание соль-мажорного кон
церта, зажигательная динами, 
на ре-мажорного концерта-—яр
кие впечатления от игры со
листа.

Совсем иначе — не 
романтично, а, напро

тив, резко, вызывающе со
временно прозвучала симфо
ния Моцарта в консерватор
ском концерте, где дебюти
ровал в качестве дирижера 
преподаватель струйной ка
федры Уральской консерва
тории Александр Фомин. 
Вместо изящества и плени
тельного, призванного вызы
вать наслаждение, мелодиз- 
ма — общая нервность то
на. возбужденность. Наибо
лее убедительной, на мой 
взгляд, оказалась трактовка 
второй, медленной части — 
она прозвучала драматично, 
насыщенно, в других же ча
стях, пожалуй, все же не 
хватило внимания к мело
дии.

И вот в интерпретации 

способствовало развитию 
«цепной реакции» нового ти
па, которая в конечном ито
ге может привести к уничто
жению ядерного оружия. В 
отличие от реакции ядерного 
деления и синтеза, вызываю
щей разрушительнейшие 
ядвркые взрывы, здесь речь 
идет о начале конструктив
ной работы во имя всеобще
го блага. В новой «цепной 
реакции» роль распростра
няющих энергию компонен
тов принадлежит воодушев
ляющим призывам к разору
жению. Доходя до адресата, 
они вызывают дальнейший 
«выброс» человеческой энер
гии, новые послания, рас
крывающие суть нового по

следующего произведения — 
концертной симфонии для 
альта и фортепиано с орке
стром А. Головина (соч. 
1981 года) — настрой дири
жера вполне соответствовал 
характеру музыки. Это как 
бы современная трактовка 
«фаустианской» темы — по
иски идеальной красоты в 
мире, полном противоречий. 
Вздыбленные звуковые мас
сивы первой части, проре
заемые тревожными, напря
женными ‘ диссонирующими 
соло альта (солист филар
монии А. Силаев), фортепиа
но (доцент И. Ганелин) и 
группой медных духовых, 
сменились во второй части 
тонкими ностальгическими 
звучаниями. Невольно воз
никали воспоминания о рах
маниновской лирике...

СОВЕРШЕННО иная, 
можно сказать, пря

мо противоположная атмосфе
ра была создана на концер
те «Австрийской музыки 
XVII —XVIII веков», осуще
ствленном силами солистов 
филармонии и консерватории 
и ансамбля старинной музы
ки Уральской консерватории, 
руководимого кандидатом ис
кусствоведения Е. Рубахой. 
Здесь не было ни малейшей 
модернизации. Музыканты 
стремились воссоздать дух, 
атмосферу музицирования 
той эпохи, когда были соз
даны прозвучавшие произве
дения, чему содействовал и 
со вкусом сделанный ком
ментарий. Первое отделе
ние открылось ярким, бле
стящим звучанием сонат для 
двух труб (Н. Бирман, 
А.' Горский) — миниатюр, 
звучавших каждый час с 
вершины крепостной башни 
города Оломоуца. Их ав
тор — композитор чешского 
происхождения Г. Бибер. 
Его же произведения соста
вили все отделение.

Завершился концерт ста
ринной музыки исполнени
ем Моцарта. Совершенно 
другого! Семь менуэтов со
чинены им в двенадцатилет
нем возрасте, сочинены йо 
заказу, для праздника, для 
танцев. Ио как раз в испол
нении этой музыки (еще все 
же не той степени гениально- 
ности, как у зрелого Моцар
та) не хватила, при всей тон
кости, корректности испол
нения, того простого качест
ва, без которого все же, ви 
димо, нельзя обойтись — 
занимательности, живости.

ТОТ КОНЦЕРТ излучал 
высокую духовность, 

культуру с неизбежным от

литического мышления, гло
бальных проблем и путей их 
решения. В результате в эту 
работу включается все боль
шее число людей, которые 
самостоятельно или в рамках 
организованных усилий вы
ступают за быстрейший пе
реход от ужасающей перс
пективы самоубийственной 
войны к конструктивным 
действиям во имя мира — 
единственному средству обес
печения региональной и гло
бальной безопасности. Мос
ковский форум собрал около 
2000 участников из разных 
стран, объединенных общим 
стремлением обсудить пути 
устранения ядерной угрозы. 
Я имел возможность , гово
рить со многими из них и 
убедился, что встреча в Мо
скве дала им заряд энер
гии для увеличения вклада 
каждого в общее дело. Дру
гими словами, форум создал 
условия, необходимые для 
ускорения «цепной реакции» 
нового типа.

Уверен, что такое меро
приятие, как московский фо
рум, способствовало и не
давней встрече на высшем 
уровне в Вашингтоне. Впер
вые за много лет я почувст
вовал, что мир еще можно 

МАНАГУА. Против выделения очередной 
помощи США наемным сомосовским формиро
ваниям высказались американские граждане, 
проживающие в Никарагуа. В распространен
ном здесь обращении к членам конгресса 
США они выразили свое несогласие с недав
ним выступлением президента Рейгана, в ко
тором он обрушился с угрозами в адрес рево
люционной республики, и призвали членов

конгресса воздержаться от голосования за но
вые многомиллионные ассигнования никарагу
анским контрреволюционерам.

НА СНИМКЕ: американки Джин Кэррол 
(слева) и Мария Зунига демонстрируют во 
время пресс-конференции в Манагуа снимки 
пострадавших от банд сомосовцев никарагу
анцев.

Телефото Рейтер — ТАСС.

тенком духа ученого ка
бинета. музея. Последнее 
отмечаю вот почему: нет 
музыки вообще, всякая музы
ка создавалась и звучала в 
определенной ситуации. И 
эта простая мысль особенно 
рельефно подчеркивается 
впечатлением от рок-концер
та. Мы побывали в УПИ на 
концерте рок-группы «Каби
нет» (И. Скрипкарь, А. Пан- 
тыкин, М. Архипов, А. Ко
тов). И подтвердилось ощу
щение. уже известное по 
другим концертам, по теле
передачам: рок-концерт 
это рок-ситуация. Это обя
зательные моменты 'действа, 
театральности в самом вы
ступлении и, что главное, 
обязательная непосредствен
ная подключенность всей 
аудитории к происходящему 
на сцене. Как поется в од
ной из рок-песен: «Кто при
шел петь — пойте! Кто при
шел танцевать — танцуй
те!» .

Итак, рок-ситуация в 
УПИ. Переполненный зал, 
актуальность содержания 
всех композиций, яркость, 
разнообразие музыкальных 
решений, кстати, с точки 
зрения академического музы
канта, выполненных не про
сто эффектно, но и со вку
сом, с тонкостью, выдающи
ми несомненную талантли
вость авторов-исполнителей. 
Кроме того, в рок-ситуации 
есть оттенок карнавальности, 
не в смысле простой празд
ничности, а скорее в «обо- 
ротничестве» образов, в обя
зательном почти наличии 
иронического тона, предло
жении понять подтекст. Все 
это делает рок-ситуацию 
чрезвычайно притягательной 
для современной молодежи. 
Здесь есть подлинность, 
обаяние »которой абсолютно 
и которая скрадывает многие 
собственно художественные 
недочеты.

ПОЧЕМУ молодежи 
менее интересны ака

демические концерты? На 
мой взгляд, причина, в част
ности, вот в чем. Старинная 
эстетика, как и старинная 
культура — своего рода си
стемы запретов. Мы говорим 
о разнообразии оттенков 
чувств, выраженных в ис
кусстве XVIII. XIX веков, но 
все же это разнообразие 
в рамках некоей определен
ной области. Далеко не лю
бому чувству и состоянию 
дозволено было быть выра
женным искусством, не вся
кая тема подходила для ху
дожественного воплощения, 
и тому свидетельство сами 

спасти. Я детально ознако
мился с положениями Дого
вора о ликвидации РСМД и 
считаю, что предусмотренная 
им система проверки может 
служить основой подлинного 
доверия между СССР и 
США. Сам же договор дол
жен стать шагом на пути к 
еще болеё масштабному со
глашению о сокращении 
СНВ.

В результате развития 
науки и техники человечест
во стало обладать средства
ми прямого самоуничтоже
ния. Есть и косвенная опас
ность: гибель цивилизации 
цз-за бесконтрольного про
цесса ухудшения природных 
условий, истощения земных 
ресурсов. Ресурсы, исполь
зуемые сегодня на гонку во
оружений, должны быть на
правлены на удовлетворение 
жизненно важных потребно
стей человека. Пока же боль
шинство населения Земли 
лишено этого. С целью из
менить нынешние тенден
ции необходимо не только 
использовать достижения 
науки и техники, но и сде
лать их общедоступными, 
положить конец их негатив
ному воздействию' на окру
жающую среду. Но наука и 

высказывания деятелей ис
кусства того времени.

В рок-музыке ограничений 
нет. Могут быть воплощены 
любые темы, любые состоя
ния: порыв и тупость, отчая
ние и энтузиазм. Любые 
средства— гротеск, чистей
шая лирика, тонкие символы 
и грубый плакат — все что 
угодно.

От старинной музыки веет 
светом, гармонией — цо от
зыву слушателей на кон
церте Е. Рубахи: «Эта музы
ка — для души, часто шут
ливая, светлая, она удовлет
воряет художественное чув
ство, в ней есть благородст
во» (пожилые люди, она — 
врач, он — инженер). А 
вот мнение семиклассника, 
любителя «металла», о музы
ке Моцарта (она нравится 
меньше, чем Бах): «Под нее 
можно отдохнуть, рассла
биться». Значит, молодежь 
на концерты рок-музыки тя
нется не за отдыхом? Или ее 
не устраивает содержатель
ная избранность старинной 
музыки, ее вкус, чувство ме
ры, благородство? Не знаю...

Однако ситуацию рок-му- 
зыканты продумывают тща
тельнее профессионалов. 
Скажем, камерное неброское 
звучание в концерте в фи
лармонии несколько теря
лось и блекло — слишком 
большой для такого концер
та зал. Напротив, концерт 
А. Фомина проходил в ма
лом зале консерватории и 
явно туда не «вмещался» 
просто акустически и по ха
рактеру звучания.

А вот на концертах Мир- 
чина как раз атмосфера все
гда1 органична, он «заполня
ет» зал. И хотя поиск его не 
всегда бесспорен, но дело 
решает то простое качество, 
о котором мы уже упомина
ли, — на его концертах ин
тересно, они занимательны 
для нашей души, ума...

И, наконец, главное. Мне 
кажется, и «академикам», и 
«рокерам» просто необходи
мо знать друг друга. Разве 
не стоит попытаться нам 
вслушаться в рок-музыку, а 
молодежи — в академиче
скую: и старинную, и совре
менную? Не с тем. чтобы 
просто увеличить эрудицию, 
а с тем. чтобы возможно 
полнее понять себя. Ведь да
же если что-то отвергаешь, 
то лучше не абстрактно, не 
в силу темного предубежде
ния, а конкретно, зная, что 
и почему.

Н. ВЕЛИЖЕВА, 
музыковед. 

техника — это инструмент. 
Важно, чтобы он использо
вался для развития челове
ка, а не для обогащения от
дельных лиц и кругов в 
ущерб тем, кто живет в ус
ловиях, унижающих челове
ческое достоинство.

Общественность может ос
вободить мир от угрозы тер
моядерной катастрофы, тре
буя от государственных дея
телей принять новое поли
тическое мышление, осно
ванное на подлинном гума
низме и отйазе от угрозы 
или применения силы. Необ
ходимо, чтобы был отчетли
во слышен голос каждого в 
пользу нового мышления. 
Для этого необходимо взять 
на себя ответственность за 
его упрочение. Человек, бе
рущий на себя эту ответст
венность, должен сознавать 
проблемы и перспективы 
движения по новым направ
лениям. Он должен стре
миться узнать больше о на
деждах людей других стран 
по возможности на основе не
посредственного общения. 
Пожалуй, именно в этом — 
основной потенциал москов
ского форума.

(АПН).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

НОВЫЕ МАТЧИ
В Канаде завершились 

поединки претендентов на 
мировую шахматную корону. 
Семь пар провели короткие 
матчи с выбыванием. Это 
был первый этап соревнова
ний. К семи победителям те
перь прибавляется Анато
лий Карпов.

Недавно образованы новые 
пары «дуэлянтов». Вот они: 
А. Карпов (СССР) —И. Хья- 
ртарсон (Исландия), А. Юсу
пов (СССР) — К. Спрагетт 
(Канада), Я. Тимман (Гол
ландия) — Л. Портиш (Вен 
грия). Соотечественники 
Н. Шорт и Д. Спилмэн (Ве
ликобритания) встретятся 
между собой.

Теперь состоятся новые, 
уже четвертьфинальные мат-, 
чи по той же олимпийской 
системе. И только победи
тель последней оставшейся 
пары получит право встре
титься в 1990 г. в очеред
ном матче на первенство 
мира с Гарри Каспаровым.

МИНИАТЮРЫ УРАЛЬЦЕВ
Большой конкурс состав

ления шахматных миниатюр 
провела областная молодеж
ная газета «Ленинское пле
мя» (г. Николаев). 'Среди 
проблемистов выступали и 
уральцы. Особую активность 
проявил старший инженер 
ПО «Уралэнергоцветмет» 
Владимир Желтоножко 
(Свердловск). Несколько его 
задач получили высокие от
личия.

В разделе двухходовых за
дач, как и в других, не обо
шлось без совпадений. В 
«легком» жанре миниатюры 
— явление довольно частое. 
Позиции задач мастера спор 
та Вячеслава Нильченко 
(Сухой Лог) и Желтоножко 
совпали полностью. По 
лучилось, что земляки — 
соавторы. Эта задача приз 
нана лучшей:

№ 11. 1-й приз

Мат в два хода 
(1 очко)

ВОЙНА.
У ПОРОГА

Раньше кувейтцы с гордо
стью показывали иностранным 
журналистам опреснительные 
комплексы и нефтеперераба
тывающие предприятия. Те
перь они стали военными обь- 
ектами и попасть туда прак
тически невозможно. Жесткие 
меры безопасности необходи
мы: только в прошлом году в 
столице этого небольшого 
арабского государства прогре
мели десять взрывов. Дивер
сии были совершены против 
правительственных учрежде
ний, нефтяных сооружений и 
газохранилищ. Только случай
ность спасла от тяжелейших 
экологических последствий, 
которые могли бы повлечь за 
собой пожары на огромных 
газгольдерах или нефтехрани
лищах.

Ранее террористические ак
ции предпринимались против 
посольств, а в 1985 году была 
совершена попытка покушения 
на эмира Кувейта шейха Джа
бера аль-Ахмеда ас-Сабаха, 
от взрывов в кафе погибли и 
получили ранения около ста 
человек. В 1987 году Кувейт 
семь раз был обстрелян раке
тами «Силкворм». В резуль
тате попаданий ракет были 
повреждены нефтяной терми
нал, танкер, гражданские 
строения, несколько человек 
были ранены. Кувейтские суда 
не раз подвергались нападе
ниям в международных водах 
или подрывались на морских 
минах. Ранее были обстреля
ны с воздуха пограничные 
пункты, нефтяные сооружения. 
Об опасности воздушных нале
тов напоминают черно-оран
жевые указатели «В бомбо
убежище» в центре города и 
сирены воздушной тревоги,

За диверсиями, список кото
рых занял бы не одну стра
ницу, стоят экстремистские 
религиозные организации. 
Ипостаси террора — «Ислам
ский джихад», «Силы пророка 
Мухаммеда» и т. д. Их дея
тельность направляется из-за 
рубежа теми, кто стремится 
оказать давление на прави
тельство Кувейта.

Внутренняя нестабильность 
играет на руку и Саудовской 
Аравии, которой хотелось бы, 
чтобы Кувейт был посговорчи
вей в межарабских делах. 
Несомненно, определенные 
надежды связывают с этим и 
США, стремящиеся заполучить 
базы или военные льготы на 
территории Кувейта.

И. КУЗНЕЦОВ, 
соб. корр. АПН.

Эль-Кувейт.

Миниатюра Владимира 
Рычкова (Верхний Тагил) 
поделила' 6—7 призы, а его 
совместная’ задача с Нико
лаем Плетеневым (Киров- 
град) отмечена 2-м почетным 
отзывом.

И в других разделах кон
курса задачи В. Желто
ножко получили отличия: 
трехходовки — 4-й приз с 
В. Стеценко из Донецка 
(снова совпадение!) и 6-й 
почетный отзыв: многоходов
ки — 4-й похвальный отзыв.

Поиск продолжается!
Для наших решателей 

предлагаем еще одну мини
атюру:

.№ 12.

Ход белых 
(3 очка)

Белый конь оказался в 
«загоне». Надо искать спа
сение.

ГОРОДУ-200 ЛЕТ
Николаевский городской 

спортивный комитет в честь 
200-летия основания города 
объявил новые конкурсы 
составления композиций-ми
ниатюр (количество фигур 
не более семи). Шесть раз
делов: дву» , трех-, многохо
довые задачи, этюды, ретро
анализ в миниатюре, сказоч
ный раздел на тему «Ингуль- 
ских шахмат» (белый или 
черный короли не считаются 
под шахом, если они под
держиваются/ударом собст
венной фигуры; допускается 
воплощение темы в соедине
нии с известными сказочны
ми типами). -

Конкурс закрытый. Рабо
ты надо присылать под деви
зами до 17 августа с. г. по 
адресу: 327001, г. Никола
ев-1, а/я 13.

Победителей ожидают при
зы. Предусмотрены специ
альные отличия за задачи 
чешской школы, за задачи 
с идеальными матами и за 
рекорды в квартетах.

(Продолжение. Начало в № 22). 
VIII.

КУЗИНЦОВ ФЕДОР ФОМИЧ
Кузинцов начал присматриваться к тем, кто стал во 

главе общества по охране древних памятников «Старина»; 
остановился на доценте Тихомирове — человек достаточ
но странный: истеричен, но цепок и поворотлив, к тому 
же — трибун, умеет зажигать молодежь; его поддерж
ка — при благоприятной ситуации — может оказаться 
бесценной. Правда, Кузинцова несколько беспокоила на
циональная зашоренность доцента: он категорически от
рицал опыт новой архитектуры, предложенный литовцами 
и армянами, считая нецелесообразным перенимать его; 
«Хватит, натерпелись с Корбюзье»; болезненно восприни
мал работы Зураба Церетели в Москве: «Есть Грузия, 
пусть там и экспериментирует!» Кузинцов понимал, что 
русская интеллигенция наверняка одернет его. Видимо, 
если он и впредь не сможет контролировать себя, соблю
дая рамки приличия, его рано или поздно переизберут, но 
Кузинцов твердо знал: надо ковать железо, пока горячо.

Уникальный Петровский штоф тяжелого цветного стек
ла и набор стаканов, сделанных по спецзаказу в экспери
ментальной мастерской министерства, Тихомиров принял 
легко, с'детским восхищением: «Хоть и не люблю этого 
монарха, но отношу себя к-числу тех, кто не вычеркивает 
персоналии из отечественной, истории...».

Прочитав дописанную Кузинцовым главу диссертации, 
Тихомиров предложил включить несколько строк о дея
тельности секретаря МГК Лазаря Мойсеевича Каганови
ча («он не «Моисеевич», наши тоже встречаются^ «Мои
сеевичи», обязательно поставьте «й», это необходимое 
уточнение — человек, лишенный чувства почвы, хасид»), 
Кузинцов заметил, что' в таком случае надо писать и о 
Сталине с Молотовым, которые возглавляли ЦК и пра
вительство. Тихомиров отмахнулся: «Они были игрушками 
в его руках, к тому же Молотов женился на Полине Со
ломоновне, сами понимаете, куда идет ветвь». Кузинцов 
включил несколько намекающих цитат из выступ
лений ряда историков архитектуры, на открытую кон
фронтацию не решился — неизвестно еще, куда пойдет 
дело.

Через месяц Тихомиров сказал, что его помощник, от
менный специалист по русской керамике и фарфору Са
венков, лишен сколько-нибудь серьезной производствен
ной базы: «А ведь на нем лежит огромная ответствен
ность — восстановить утраченные орнаменты, секреты 
рисунка, все то, что составляло гордость наших мастеров». 
Кузинцов сразу же предложил замкнуть Савенкова на 
экспериментальную мастерскую Гуревича в Москве: тво
рят чудеса, прекрасная техника, только закупили в ФРГ.

Тихомиров покачал головой: «Доверчивая вы душа, Фе
дор Фомич! Да разве можно отдавать восстановление на
шего фарфора Гуревичу? Нет уж, лучше мы в Сибирь по
дадимся, есть люди, которые поддержат нас и словом и 
делом; национальным искусством должен заниматься свой 
человек...».

Кузинцов ответил тогда, что есть база в Поволжье; сто
ить, правда, будет значительно дороже: и транспортные 
расходы, и размещение специалистов, и согласование прой
дет труднее — местные власти весьма ревнивы к столич
ным вторжениям, — придется походить по коридорам ад
министрации.

Тихомиров только рассмеялся: «Никаких хождений не 
будет, скажите, кто должен подписать бумагу, „и на чье 
имя... Кстати, как фамилия поволжского директора? По
тапов? Хорошо. А как зовут жену? Ее девичья фамилия? 
Быкова? Годится. Я не шовинист и чту искусство всех на
родов — у кого оно исторически существовало, — но, 
согласитесь, смешно было бы, учи англичан театральному 
искусству русский режиссер!».

Кузинцов хотел было заметить, что англичане по сию 
пору учатся у Станиславского, Мейерхольда, Вахтангова 
и Таирова, но понял, что делать этого не следует: порою 
лицо доцента — во время бесед о национальном — 
замирало, покрывалось мелкими, старческими морщинка
ми, глаза останавливались, делаясь какими-то водянисты
ми, прозрачными, словно наполнялись невыплаканными 
слезами; собеседника в такие моменты Тихомиров не слы
шал, говорил с маниакальным устремлением, словно бы 
продолжая с кем-то давний спор, который никак не может 
закончить.

Бумагу, которую Кузинцов продиктовал Тихомирову, 
тот подписал во всех инстанциях за три дня — немысли
мое дело.

Подписи на бумаге свидетельствовали: Тихомиров име
ет такие выходы, о которых Кузинцову и не мечта
лось. ' ,

И сейчас, анализируя беседу с Варравиным, он вдруг 
ясно понял, что потушить дело с Горенковым в зародыше 
может только один человек — доцент Тихомиров.

...Кузинцов вышел на улицу, неторопливо прогулялся 
по городу, думая о том лишь, как бы не испугать Тихоми
рова. Если солгать в малости — доцент ощутит это своим 
внутренним локатором; а потеря такого контакта невос
полнима, упаси господь стать его врагом — с его-то свя
зями сомнет в момент, а человек он подвластный настрое
ниям, интригабельный, женственная натура, от пылкой 
привязанности может мгновенно перейти к яростной не
приязни. Но и обо всем с ним говорить нельзя, есть ка
кие-то вещи, в которых и самому себе нельзя признавать
ся, иначе душу разъест ржавчиной, погибнешь от вечного 
неспокойствия... Вон. Хрущев открыл правду на двадца
том съезде, ну и что? Сколько душ искалечили... Сделали 
Сталина богом, ну и оставаться б ему таким, все равно 
убиенных не воскресишь, да и надо ли? Наш человек без 
святой веры в авторитет верховного вождя жить не мо
жет. такова уж история — куда ни крути! Нам нужны 
пряник, страх и кнут, всяческие демократии не по нашу 
душу, — жаль, об этом в открытую нельзя сказать, сразу 
книжку отберут, а куда без нее?! Учителем в ПТУ? Да 
еще и не примут, если сверху звонка не будет; выпал из 
номенклатуры — поминай как звали, был человек — не
ту! А нынешние выборы руководителей? Разве мы гото
вы к этому? Надо постепенно, десятилетиями подводить 
наш народец к такому, а тут — раз, два и — валяй! 
Страху нет, руки тянут вразнобой, вольница... Ивана 
Грозного помним, оттого что боялись, а кто отдаст долж
ное Александру Второму-освободителю, подписавшему 
рескрипт о свободе крестьян? Да никто не помнит! Под
няли, бедолагу, бомбой, порвали в куски — демократии 
дыхнули! При Николас Первом не посмели б, декабристов 
так скрутил, что десятилетиями никто и пикнуть не смел, 
элита жила в радость, а мужику что надо? Хлеб имел, мо
лочка перепадало, незачем всем навязывать то, к чему ты, 
достигший, допущен.

...Тихомиров ни разу не перебил Кузинцова, слушал 
.вбирающе, тех вопросов, которых так страшился Федор 
Фомич, не задал, от чая отказался — «грешным делом 
выпил бы чашку крепкого кофе, измотался за день, сил 
нет», потом сокрушенно покачал головой:

— .Ладно, не печальтесь, вопрос решим, вы даже с 
лица спали... Завтра, кстати, помогите Виктору Никитичу 
Русанову еще раз покопаться в нашем архиве: надо тща
тельно посмотреть проекты, разработанные для заповед
ных мест России, и снять ксероксы с подписями тех, кто 
визировал и утверждал. Что же касается Каримова, то 
составьте на него обновленную справочку... Хочешь ми
ра — готовься к войне... Наши арийские праотцы умели 
формулировать мысль ёмче, чем мы: издержки революць- 
ённых сдвигов, плебс говорлив, аристократия — медаль
ка.

Закрыв глаза, — устал, лицо побледнело, — Тихоми
ров тихо, с горечью заключил:

— Хорошая фамилия Варравин... Что-то удалое в ней 
есть, широкое... Жаль парня, но, если мешает, придется 
ломать, иного выхода в создавшейся ситуации нет, вы 
правы.

(Окончание следует).
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НА СМЕНУ!

—----------- товары — народу--------------
ЦЕЛЕБНЫЙ СОК ГРАНАТА

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ ССР. Обильный урожай гранатов пода
рила минувшая осень земледельцам республики. Геокчайский 
консервный завод перерабатывает плоды популярной субтро
пической культуры. Целебный сок граната пользуется большим 
спросом. Он богат витамином «С»,, сахаром. Его отправят по- 
лярникам, жителям Крайнего, Севера и Дальнего Востока.

Оборудование, поставленное на завод итальянскими фирма- 
. ми, позволило полностью автоматизировать процесс, приме

няя безотходную технологию. Из кожуры граната получают 
натуральное дубильное вещество, используемое в легкой про
мышленности.

В активе коллектива ГЬокчайского консервного завода — 
дипломы, которыми отмечено высокое качество продукции на 
многих всесоюзных и зарубежных выставках.

НА СНИМКЕ: гранатовый сок и награды, полученные за его 
отличное качество, демонстрируют работницы М. Ахмедова 

> (слева) и А, Рагимова.
Фотохроника ТАСС.

БАШМАЧОК ДЛЯ ЗОЛУШКИ
МОСКВА. Хрустальных башмачков в московском кооперативе 

♦ Ани» пока еще не сделали. Это, шутят мастера, в недале
ком будущей/ А вот добротную, высококачественную кожа
ную обувь на вкус самой взыскательной модницы можно при
обрести здесь уже сегодня. Успех мастеров слагается из гиб
кого реагирования на спрос и отменного качества товара.

Есть и много нерешенных проблем. Бывают, к сожалению, 
перебои с сырьем, возникают сложности с приобретением 
оборудования. Но председатель кооператива О. В. Абрамян 
считает, что это временные трудности. В планах «Ани» — 
открытие фирменного салона, где можно было бы не только 
организовать торговлю продукцией, но и наладить обратную 
связь с заказчиками.

НА СНИМКЕ: Наталья Калинина — швея-мотористка коопе
ратива «Ани» — демонстрирует кожаный комплект, в кото
рый входят сапоги, юбка, сумка и головной убор.

Фотохроника ТАСС.

олимпийские странички

4. МЕДАЛИ ВСЕХ
Соревнования конькобеж

цев входили в программу 
всех зимних Олимпиад. В 
1924—1956 гг. соревнова
лись только мужчины (в 
1932 г. были проведены по
казательные забеги женщин). 
А в I960 г. на VIII зимних 
Играх, в Скво-Вэлли офици
ально дёбютйровали конько
бежки. Только на первой 
Олимпиаде 1924 года опреде
лялся абсолютный чемпион в 
многоборье (по сумме мест, 
занятых: на‘-четырех дистан
циях). Медали разыгрывают
ся у женщин на -дистанциях 
500, 1000, 1500 и 3000 м. У 
мужчин до 1976 года разы
грывалось Тоже четыре комп
лекта медалей на дистанциях 
500, 1500, 5000 и 10000 м, 
а на -Олимпийских играх 
1976 г. в Инсбруке введена 
в программу. пятая дистан
ция — 1000 м. Советская 
конькобежка Лидия Скобли
кова в Инсбруке (1964 г.) 
завоевала все четыре золо
тые медали, а в Лейк-Плэси- 
де (1980).американец Эрик 
Хайден — пять. Это своеоб
разные олимпийские рекор
ды...

1956 год. В итальянском ку
рортном' " городке Кортина 
д’Ампеццо поднят флаг VII 
зимних Олимпийских игр, в 
которых дебютировали совет
ские спортсмены. В конько
бежной команде были армеец 
из Свердловска Рафаэль Грач_. 
стартовавший в пятнадцатой 

паре на «пятисотке». Дае се
кунды выиграл уралец у со
перника, побив заодно и олим- 
пийсиий рекорд. Но улучшить 
время своего «однополчанина» 
из Москвы, прославленного Ев
гения Гришина ему не уда. 
лось. 40,2 сек. — результат 
москвича, улучшившего миро
вой ренорд и ставшего обла
дателем золотой медали. А се
ребряную олимпийскую награ
ду выиграл свердловчанин 
Р. Грач.

1960 год. Скво-Вэлли (США). 
В Долине индианок нашу об
ласть представляли супруги Ва
лентина и Борис Стенины, и 
они продолжили традицию. «По
луторка» для Валентины была 
словно ориентиром — пятое 
место, зато на дистанции 
3000 м она смогла «добыть» 
серебро, уступив только че
лябинке Л. Скобликовой. Бли
зок к «серебряному» успеху 
был и Борис, показавший вто
рой результат на «полутор
ке» _ 2 мин. 11,5 сек. Но ему 
досталась лишь «бронза». 
Е. Гришин и норвежец Р. Ос 
показали одинаковое время и 
завоевали золотые награды.

Четыре года спустя (Инс
брук, Австрия, 1964 г.) 30- 
летняя Валентина Стенина 
снова вышла на старт. И 
хоть теперь две попытки ее не 
были успешными (1000 м — 
пятое место, 1500 — седь
мое), без «своей» ' медали 
свердловчанка не осталась. 
Показав одинаковый резуль
тат на 3-километровой ди
станции вместе с конькобеж
кой из КНДР Пил Хва Хан, 
она была удостоена серебря
ной медали.

Дебютировал в столице Ти-

Последние номера многих 
газет и литературно - художе
ственных журналов минувшего 
года и самые первые нынеш
него насыщены интереснейши
ми публикациям*. О некоторых 
из них и пойдет речь в сегод
няшнем обзоре.

История в судьбах... Эта 
тема, так остро и взволнован
но поднятая на страницах пе
риодических изданий, ос
тается в эпицентре читатель
ского интереса.

...В январе 1945-го он был 
избран перзым секретарем Ле
нинградского обкома и горко
ма партии. Это явилось при
знанием его роли в обороне 
города, в прорыве блокады, в 
победе над врагом. Через че
тыре года А. А. Кузнецов был 
репрессирован по «ленинград
скому делу» и расстрелян. 
Славной и трагической судьбе 
этого человека, несгибаемого 
ленинца, продолжателя дела 
Кирова, посвятил свою статью 
«Победитель» А. Афанасьев 
(«Комсомольская правда», 
1988, 15 января).

Уничтожение великого уче
ного Н. И. Вавилова и его уче
ников, разгром советской био
логии, события, происшедшие 
на печально известной сессии 
ВАСХНИЛ 1948 года и после 
нее, анализ причин, в силу 
которых Т. Д. Лысенко стал 
«народным академиком» и лю-

клуб
«Аттракцион» 

ждет друзей
Недавно во Дворце культу

ры школьников Уральского 
алюминиевого завода родился 
новый клуб. Он получил на
звание «Аттракцион*.

На первое 'занятие сюда 
пришли ребята разных возра
стов. Всем было интересно по
знакомиться с цирковой груп
пой, которой руководит 'Илона 
Беляева, танцевальной про
граммой, подготовленной во
кально-инструментальным ан
самблем «Такт».

Программа встречи была со
ставлена так, чтобы участники 
познакомились и с информацией 
о музыкальной жизни страны.

В. КАЛАШНИКОВ.
Каменск-Уральский

Все о вальсе
Кафе «Юбилейное» в Ниж

ней Туре становится излюб
ленным местом отдыха моло
дежи города. Сюда приходят 
школьники, учащиеся проф
техучилищ, молодые рабочие 
предприятий. Заседания в 
клубе проходят ежемесячно. 
Одно из них посвящалось 
теме «Вальс о вальсе». Про
грамму подготовили педагоги 
музыкальной школы. Они 
очень интересно рассказали об 
истории развития этого 
жанра.

В. НИКИФОРОВ.
Нижняя Тура

Лекция о Китае
Третий год действует в СПТУ 

№ 54 города Серова лекторий 
по международной тематике. 
Перед учащимися выступают 
опытные лекторы гсродской и 
областной организаций общест
ва «Знание*.

Недавно состоялась встреча 
первокурсников и педагогов с 
членом Союза журналистов 
СССР, лектором областной ор
ганизации общества «Знание* 
И. Д. Блиновым, который ос
ветил тему «Советско- - китай
ские отношения на современ
ном этапе». ЛбиЦия вызвала 
большой интерес. В .частности, 
заинтересовал тот факт. что 
между нашими странами рас 
ширяется торговля, в том чи
сле и продажа изделий и про
катных грофилей черных ме
таллов. а это конечный ре
зультат труда серовских ме
таллургов.

В. НИКОЛАЕВ, 
директор СПТУ № 54.

ДОСТОИНСТВ
роля армеец Борис Гуляев, 
но со скромным результатом 
в коротком спринте он ока
зался лишь пятнадцатым. 
Второй старт в Гренобле 
(Франция, 1968 г.) у Бориса 
не состоялся. Простудившись, 
он не получил разрешения 
от врачей выйти на лед.

Не дождались мы лавров 
и от динамовки Людмилы 
Саврулинон на Олимпиаде в 
Саппоро (1972 г): 1000 м— 
десятое. 1500 — четырнад
цатое, 3000 м—восьмое ме
ста.

Вознаградил уральцев -за 
долгое ожидание Инсбрук-76. 
Призер чемпионата мира и 

# рекордсмен мира свердлов
ский студент Юрий Конда
ков бежал в одной паре с 
норвежцем Я.-Э. Стурхоль- 
том. Именно в этом забеге и 
решалась судьба сразу двух 
мезалей — золотой и сереб
ряной. 0,59 секунды разде
ляло соперников на финише, 
оказавшемся золотым для 
норвежца, установившего но
вый олимпийский рекорд. 
Юрий привез домой серебря
щую награду.

В далеком американском 
Лейк-Плэсиде на XIII Олимпиа
де (1980 г.) наш край представ
лял чем'пион и рекордсмен 
страны в спринтерском много
борье динамовец Анатолий Ме- 
денников. Но дебют его на 
столь солидных стартах был 
явно неудачным. Седьмым он 
оказался на «пятисотке» и 
лишь пятнадцатым на 1000-мет« 

что нам читать?

«...из
бимцем Сталина, и то, какими 
неисчислимыми бедствиями 
для советской науки оберну
лось это возвышение, — тако
во содержание острой, поле
мичной публикации В. Сойфе
ра «Горький плод» («Огонек», 
1988, № 1—2).

А бот передо мною уже не 
журнал, а книга...

«Автобиографическую трило
гию, быть может, последнюю в 
моей долгой жизни книгу, по
свящаю воспитавшей меня ле
нинской партии, тебе, моя Ро
дина, моим соотечественни
кам—знаменосцам Мира, Сво
боды и Труда» — этими сло
вами Борис Дьяков открывает 
свой автобиографический ро
ман' - трилогию «Пережитое», 
вышедший в 1987 году в изда
тельстве «Советская Россия».

Коллективизация, первые пя
тилетки, трагический 37-й год, 
война, послевоенные голодные 
и гордые годы, XX съезд пар
тии, работа над «Повестью о 
пережитом» — проходят перед 
нами. В романе нет ни одного 
придуманного автором имени, 
ни одного вымышленного ли
ца. Калинин, Киров, Ярослав-

Нынешний год для села Мраморского — 
юбилейный. Исполняется 250 лет с того дня, 
как здесь началась разработка месторожде
ния камня, давшего имя и селу, — мрамора. 
Местные жители никогда не говорят — Мра- 
морское. они говорят: «Мы живем на Мра
море».

Вот уже несколько лет ведутся разговоры о 
том, что необходимо в старинном селе 1 от
крыть музей. Вопрос не раз поднимался в 
печати, рассказывали о Мраморском газеты 
«Уральский рабочий» и наша «На смену!», 
говорят об этом в селе. Но музея нет. Как 
это ни странно, меньше всех проявляют заин
тересованности и активности именно на Мра
море. Говоря это, я не имею в виду краеве
дов - мраморчан, которые хранят и собира
ют материалы по истории села. Но усилиям 

краеведов - одиночек нужна поддержка. Что 
необходимо сделать сейчас? Объединить все 
имеющиеся сейчас краеведческие материалы,

определить место для музея. Эту работу дол
жен возглавить исполком Мраморского сель
ского Совета. Мне приходилось , вести здесь 
разговор об этом два года тому назад. Идею 
встречали очень доброжелательно, но измене
ний после беседы и публикации материала 
очень мало. Сейчас наконец выделена ком
ната для музея в сельском клубе, но ведь и 
раньше речь о ней шла. Вот сколько времени 
понадобилось!

Такая неспешность непростительна во всем, 
что касается памяти. Немного осталось людей, 
которые помнят Мраморское в пору его рас
цвета, когда жило там и развивалось камне
резное дело. Надо быть особенно вниматель
ными и благодарными им, собирающим, 
хранящим документы истории. Они предлага
ют свою помощь, готовы делать для музея все, 
что в их силах. Об одном из таких энтузиастов 
мы хотим сегодня рассказать читателям.

Много лет уже живет Со
фья Ивановна Гущина в 
Свердловске. Привыкла к то
ропливой, суматошной жиз
ни. Но городская суета так 
порой закрутит - завертит, 
что нет спасенья, не отдох
нешь от нее даже в одиноче
стве, в тишине однокомнат
ной квартиры. Лишь одно 
средство знает Софья Ива
новна. Она садится . в поезд 
и едет в свое родное село — 
на Мрамор. Здесь она роди
лась, здесь трудился ее отец, 
старейший уоальский камне
рез Иван Павлинович Пет
ровских (в прошлом году ис
полнилось 100 лет со дня 
его рождения), здесь прошло 
ее детство, ее братьев и се
стер.

Ноги по привычке, укоре
нившейся с детства, ведут ее 
к родному дому, дому отца. 
Здесь он мастерил из камня, 
братья ее делали первые по
пытки «приручить» мрамор. 
В этом доме жил у них Вла
димир Николаевич Куров, 
главный художник профтех
школы (была такая на Мра
море), автор памятника Ле
нину, что находится сейчас в 
центре села... Домик пообвет- 
шал, но стоит пока, напоми
нает о старых мастерах («Я 
могла 6é>p организовать в нем 
мемориальный музей. — го
ворит Софья Ивановна. — 
Да не нашла поддержки»).

От родного дома направля
ется она к центру села. По
стоит у памятников мрамор; 
пых: у знаменитых солнеч
ных часов, у бюста. Ленина 
(ее отец был в группе созда
телей его), принесет цветов 
к мемориалу погибшим одно
сельчанам. Обязательно дой
дет до кладбища — вспом
нить о тех. кого расстреляли 
в гражданскую белочехи. 
Мраморчане прекрасный па

ровои дистанции.
Из огня да в полымя. Посло

вицу всецело можно отнести 
к 18-летнему новичку на Олим
пиаде Игорю Малкову. Судите 
сами. Только в декабре он ус
тановил феноменальный ре
корд Советского Союза на ди
станции 10000 метров, превы
шающий мировой шведа С.-Т. 
Густафссона, а менее чем че
рез два месяца в очном пое
динке на олимпийском льду в 
Сараево-84 (Югославия) выиг
рывает у шведа пять сотых 
секунды (!), а заодно и золо
тую медаль на самой длинной 
дистанции.

Это, без сомнения, был 
сюрприз для всех, недаром в 
справочнике «Олимпийская 
команда СССР», выпущен
ном к Играм .в Сараево, имя 
Малкова Даже . не значится. 
Как, впрочем, его не было и 
в книге «Кто есть кто», вы
шедшей в Сараево и подго
товленной оргкомитетом Игр.

Дебютант оказался по-на
стоящему дерзким, сумев к 
«золоту» присовокупить и 
традиционное для свердлов
чан «серебро» на пятикило
метровой дистанции. На этот 
раз он проиграл Густафссо
ну миг—две сотые секунды. ; 
Два старта — две медали, i 
По праву Игорь стал заслу- : 
женным мастером спорта и 
награжден орденом Дружбы 
народов: заслуженным тре
нером СССР приехал из Са
раево и его наставник А. А. 
Демин. Он был- награжден 
орденом «Знак Почета».

Н. КУЛЕШОВ.

ТЬМЫ БЫЛОГО»
• Рубрику ведет заведующая информационно-библио

графическим отделом свердловской Центральной город
ской библиотеки им. А. Герцена Людмила ГЛИНСКИХ.

ной жизни писателя-фанта
ста А. Беляева («Фантаст 
Александр Беляев»), с кото
рым ему довелось дружить.

ский, Варейкис, учёные — Ми
чурин, Чижевский, Вавилов, пи
сатели—Алексей Толстой, Шо
лохов, Фадеев, Симонов, Берг
гольц и многие другие — герои 
этого романа.

Из жанра литературных вос
поминаний мне хотелось бы 
отметить, как наиболее инте
ресные, следующие публика
ции: В. Познер «Наши страст
ные печали над таинственной 
Невой» (Александр Блоке 1921 
году) и С. Липким «Угль, пыла
ющий огнем» (Встречи и раз
говоры с Осипом Мандельшта
мом). Обе они опубликованы в 
«Литературном обозрении», 
1987, № 12.

Елена Серебровская в сво
их воспоминаниях «Дочь своей 
Родины» рассказывает о встре
чах с Анной Андреевной Ахма
товой в период с 1945 года и 
до ее смерти («Звезда», 1988, 
№ 1). А Петр Капица в этом 
же номере остроумно рисует 
облик Маршака - редактора 
(«Редактор Маршак»). Он же 
рассказывает о драматич-

----------------«золотое кольцо Урала»-------------- -------

СПЕШИТЕ ПОМНИТЬ
мятник им поставили. Иног
да заглянет и в сельсовет.

— Да сейчас я и не хожу 
туда совсем, — говорит Со
фья Ивановна. — А чего я 
добилась? Там мне дали как- 
то документ о том, что поме
щения для музея нет...

Сейчас, кажется, сдвину
лось дело с мертвой точки: 
комната в клубе уже кое-что. 
Заинтересовались наконец 
и ее коллекцией, приезжали 
с Мрамора директор клуба и 
секретарь сельсовета.

Но сколько пришлось крае
ведам времени и сил потра
тить на то, чтоб убедить — 
нужен музей! Многие годы 
их жизни ушли, чтобы по 
крупицам собрать интерес
нейший материал. Коллега 
Софьи Ивановны по увлече
нию, бывший учитель мест
ной школы Тимофей Демья
нович Базылев со своими 
учениками хорошую базу 
для музея создал в школе. 
С ним мы встречались еше 
летом 1986 года. Но время — 
это еще и потери. Ушел на 
пенсию учитель, и постепен
но оскудела его коллекция, 
не найдя заинтересованной 
защиты в щйрле. Помню, с 
какой болью' Он говорил мне 
об этом. Кое-какие крохи 
остались у него дома, часть 
он раздарил, потеряв надеж
ду заинтересовать односель
чан. Немало интересных ма
териалов хранила мрамор- 
чанка Надежда Карловна

• БАСКЕТБОЛ.

ЗА ПУТЕВКИ
В ФИНАЛ

В дни студенческих каникул 
по всей стране прошли зо
нальные соревнования Всесо
юзных летних студенческих 
игр, которые станут отбороч
ными к Всемирной универсиа
де 1989 года. Мужские бас
кетбольные команды из десяти 
областей Урала и Сибири иг
рали в Свердловске. После 
предварительных соревнова
ний в двух подгруппах борьбу 
за две путевки в финал рес
публиканского турнира повели 
команды Омской, Свердлов
ской, Томской и Челябинской 
областей.

Свердловчане, представлен
ные в соревнованиях коман
дой Уральского политехниче
ского института, выиграли все 
встречи и заняли первое ме
сто. Вторыми были челябинцы. 
Встреча этих команд стала ук
рашением соревнований. Сту
денты УПИ уверенно контро
лировали игру. Их преимуще
ство достигало пятнадцати оч
ков. Но в конце второго тай
ма соперники сократили раз
ницу в счете До двух очков. 
Большего они сделать не 
смогли.

Г. РАЩУПКИН.

Подлинную радость всем лю
бителям поэзии Н. Гумилева 
доставил журнал «Новый мир», 
1987, № 12. На его страницах 
помещена статья заслуженно
го юриста РСФСР, члена-объ
единения старых большевиков 
при ИМЭЛ при ЦК КПСС Г. А. 
Терехова, который, будучи 
прокурором и членом коллегии 
Прокуратуры СССР, изучал ма
териалы дела Н. Гумилева, на
ходящиеся в архиве.

Цитирую дословно из его 
статьи: «По делу установлено, 
что Гумилев H. С. действитель
но совершил преступление, но 
вовсе не контрреволюционное, 
которое в настоящее время 
относится к роду особо опас
ных государственных преступ
лений, а так называемое сей
час иное государственное пре
ступление, а именно — не до
нес органам советской власти,

Аверкиева, дочь знаменитого 
мастера Карпа Сергеевича 
Аверкиева. Да ничего у нее 
сейчас почти не осталось.

— То из полевского музея 
приедут, еще откуда, так и 
раздала все, — рассказала 
Гущина.

Надеюсь, не случится ни
чего подобного с архивами, 
что хранятся сегодня на 
квартире у Софьи Ивановны 
Гущиной.

— Знаете, я дала себе 
слово, что обязательно до
бьюсь открытия музея в 
Мраморском. Я — патриот 
своего села, а моим односель
чанам есть чем гордиться.

В архиве Софьи Ивановны 
есть документы и фотогра
фии, действительно редкие. 
Они помогут восстановить 
многие страницы жизни Мра
морского. Коллекция фото
графий. например, расскажет 
о профтехшколе, которая су
ществовала здесь еще до 
войны. Мраморских ребят, 
детей мастеровых, обучали 
здесь камнерезному искусст
ву-

Весь преподавательский 
состав профтехшколы запе
чатлен на этом снимке: Иван 
Павлинович Петровских, 
Иван Федорович Мещеряков, 
Луковников ( имя-отчество 
еще нужно выяснять)... Как 
сложилась судьба людей, 
изображенных на фото? Не 
все имена и фамилии извест
ны. Когда школу закрыли,

• ФУТБОЛ.

МЯЧ НА СНЕГУ
С каждым годом все по

пулярнее у любителей фут
бола становятся соревнова
ния на снегу. Сейчас вряд 
ли в нашей области найдется 
город, где не играют в зим
ний футбол. Различные тур
ниры стали проводить кол
лективы физкультуры, спорт
клубы, городские советы 
ВДФСО профсоюзов.

Второй раз проходит нын
че чемпионат области по 
зимнему футболу. Команды 
выступают в нем по полной 
«летней программе» — в 
два круга с разъездами.

Закончился первый круг 
соревнований. Если учесть, 
что среди участников турни
ра выступают почти все силь
нейшие ” коллективы, среди 
которых чемпион области 
1987 года «Металлург» 
(Верхняя Пышма), участник 
первенства РСФСР «Спут
ник» (Нижний Тагил), вице
чемпион 1987 года «Урал» 
(Ирбит), то безусловным ус
пехом следует признать ли
дерство после половины про
веденных игр футболистов 
спортклуба «Ураласбест» 
(тренер Ю. Плеханов).

Команда из города «горно
го льна» выиграла все мат
чи на своем поле, переиграв 
«Металлург» (Реж) — 7:3, 
«Румб» (Каменск-Уральский) 
— 4:3, «Высокогорец» (Ниж
ний Тагил) — 3:2. Успешно 
выступили асбестовцы и в 
гостях. Со «Спутником» из 

что ему предлагали вступить в 
заговорщицкую офицерскую 
организацию, от чего он кате
горически отказался. Никаких 
других обвинительных материа
лов, которые изобличали бы 
Гумилева в участии в антисо
ветском заговоре, нет... Пред
рассудки дворянско.й офицер
ской чести, как он заявил, не 
позволяли ему пойти «с доно
сом». Таким образом, с поэта 
наконец-то снято и это обвине
ние.

Стихотворения Н. Гумилева 
«Мужик», «Рабочий», а также 
стихи из поздней лирики Гу
милева «Синяя звезда», «Тан
ка», «Я сам над собой насме
ялся...» помещены на страни
цах журнала «Дон» (1987, 
№ 12).

Настоящее’ эстетическое на
слаждение доставила мне 
статья одной из старейших на
ших писательниц Н. Ильиной 
«Здравствуй, племя младое, 
незнакомое...» («Огонек», 1988, 
№ 2). Правда, публикация эта 
вызвала дружное неодобре
ние многих писателей.

Впрочем, такая реакция

многие уехали, кто-то погиб 
потом на войне. А вот и уча
щиеся школы. Сфотографи
ровали их в хороший летний 
день в живописном месте у 
села. Ребята облепили при
чудливые скалы,, все улыбчи
вые, жизнерадостные.

— Это Андрей Щукин, — 
рассказывает Софья Иванов
на,—. его братья известные 
камнерезы были, с нами на 
одной улице жили. А тут, 
смотрите, сестра моя родная, 
Тамара. Да, она на камнере
за училась. А это ее рабо

та, — Софья Ивановна пока
зала камешки разной формы, 
разного цвета.

Еще фотографии... 1929 
год, ученики й преподавате
ли снялись вместе. По этому 
снимку можно представить, 
как выглядел цех твердых 
пород в школе. Здесь запе
чатлен момент работы учени
ков в производственных ма
стерских.

А вот с такими удостове
рениями выходили в жизнь 
новоиспеченные мастера- 
камнерезы. На плотном бе
лом листе бумаги выведено: 
«Удостоверение мраморской 
грэфтехннческой школы от 
15 июля 1930 года. Мрамор- 
ский завод свердловского ок
руга № 6...». Это же инте
реснейший документ! Есть и 
другие, которые расскажут о 
малоизвестных эпизодах из 
жизни Мрамора. Кто помнит, 
что в селе когда-то был кол
хоз. Существовал он недолго 
(его ликвидировали), а вот 
фото расскажет о колхозни
ках.

Материалы, хранящиеся у 
Софьи Ивановны, помогут 
поднять ценный пласт исто
рии Мраморского. Это часть 
одного целого — судьбы 
старинного уральского села. 
Нужно спешить, пока время 
не унесло безвозвратно бес
ценные свидетельства прош
лого.

Л. РОМАНИХИНА.
Мраморское.

Нижнего Тагила и с ирбит
ским «Уралом» они закон
чили поединки вничью—1:1 
и 2:2, а у «Металлурга» из 
Верхней Пышмы выиграли— 
1:0.

Набрав 10 очков из 12, 
«Ураласбест» уверенно лиди
рует.

Также без поражения в 
зимнем чемпионате области 
выступает и «Спутник». Но у 
тагильчан в четырех из пяти 
матчей судьи фиксировали 
ничейный результат.

В. БАКАНОВ, 
судья республикан

ской категории.
• НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

В Свердловске завершилось 
первенство областного ВДФСО 
профсоюзов по настольному 
теннису среди девушек и юно
шей не старше 1970 года рож
дения.

Весь пьедестал почета среди 
дезушек заняли тагильчанки: 
Н. Манакова, В. Васильева и 
Т. Андреева.
• Среди юношей отличился 
шестиклассник 149-й свердлов
ской школы А. Бондарев. Он 
стал абсолютным чемпионом, 
победив во всех разрядах. В 
паре Андрей выступал с та- 
гильчанином Д. Мориловым, а 
в смешанном разряде — с та- 
гильчанкой Н. Манаковой.

В парных соревнованиях сре
ди девушек победили тагиль
чанки В. Васильева и Т. Андре
ева.

Эти соревнования явились 
последней прикидкой сборной 
команды областного ДФСО 
профсоюзов перед первенст
вом Российского совета ДФСО 
профсоюзов.

С. БЕЛОГОЛОВЫЙ, 
судья республиканской 

категории.

Редактор 8. ЕФИМЧИК.

вполне понятна, ибо Н. Иль
ина с присущим ей остро
умием (статья написана в 
лучших традициях литератур
ного фельетона; вспомним, 
что Н. Ильина начинала свой 
творческий путь с фельето
нов и именно они принесли 
ей известность) анализирует 
телепередачу о молодой со
ветской литературе, которую 
вел В. Карпов. Дает превос
ходный разбор произведений 
некоторых писателей, о кото
рых шла речь в передаче.

Хотелось бы также, чтобы 
наши читатели прочли «беседу 
с отступлениями отнюдь не 
лирическими» Ю. Черниченко 
и А. Егорова «Публицистика— 
обнаженное мышление» («Ли
тературное обозрение», 1987, 
№ 12). Эта беседа двух инте
реснейших наших публицистов 
— как картина общественного 
сознания и общественных бо
рений 50-х—80-х годов. В ста
тье приводится множество 
фактов, дается анализ совре
менной публицистики (А. Бо
вин, Н. Шмелев, А. Стреля
ный, Ю. Карякин и другие), 
остро ставятся ее проблемы.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня КАТЕРИНА
ИЗМАИЛОВА

12-11 БАЯДЕРКА
Начало вечерних спек- 

танлей в 19 час.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ИГРА Б ФАНТЫ 
12-Н МЕСЬЕ АМИЛЬКАР. 

или ЧЕЛОВЕК. КОТОРЫЙ
ПЛАТИТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
. МУЗКОМЕДИИ

Сегодня премьера ДИОГЕН 
12-П ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ' ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
Сегодня я 15 »яс.
БЕЛОСНЕЖКА И СЕМЬ

ГНОМОВ 
12-11 в 10 »ас.
ПРОИСШЕСТВИЕ

F ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

Сегодня в 19 »яс. 30 мин.
КОННЕРТ 

СИМФОНИЧЕСКОЙ МУЗЫКИ. 
В программе: Рахмани

нов, Чайковский.
Дирижер — 

нар. арт. Эстонской ССР 
Петео ЛИЛЬЕ.

Солист _ нар. апт. РСФСР 
Николай ПЕТРОВ.

ГОСНИРК
НОВАЯ гФогпдмМА 

• ПАРАД-АЛЛЕ!» 
под руководством и при 
участии •■’аспужеяного ар- 

тиф-а РСФСР »rwa 
Александра РОДИНА

Начало поедстаялбниЯ в 
19 час. .90 мин., в субботу 
и воскресенье — в 15 час., 

19 11 я 30 мин
Кассы ниока работают с 

10 по 20 »ас. Принимаются 
коллективные заявки.

КИНОКОНПЕПТРЫИ ТЕАТР
«КОСМОС»

Новая программа 
зарчЕс-н' »- Фильмов: 

«ОКНО СПАЛЬНИ»
'США'.

• СПЛОШНЫЕ 
НЕПРИЯТНОСТИ 
С ДВОЙНИКОМ»

(Западный Берлин)
Сеансы: 11 час.. 15 час.

30 мин.. 20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Данди по 

прозвищу Крокодил.
САЛЮТ — Мио. мой Мио. 

Приключении Марча Т%ена.
УРАЛ — Одинокая жен

щина желает познакомить
ся. Скромное обаяние бур
жуазии, Храни меня. мой 
талисман.

ТЕМП — Семь самураев 
(две серии).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Новые амазонки.

МИР — Влюбленная в 
Цирк.

ДРУЖБА — Про любовь, 
дружбу и судьбу. Сальвадор 
(две серии).

КИНОКАФЕ
•ВОСТОК» —
Парижа

РЕСТОРАНА 
На окраине

БУРЕВЕСТНИК — Полет 
над гнездом кукушки (две 
серии).

ЗАРЯ — Всех за решетку! 
(Две серин) Забытая мело
дия для Флейты (две серии).

РОДИНА — Искатели при
ключений.

ЗНАМЯ — Неуиротнмая 
маркиза. _ Забытая мелодия ' 
для Флейты (две серии)

СОВРЕМЕННИК — Полет, 
над гнездом н.укушни (две 
серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Право
судия! (две серии)

ЮЖНЫЙ — Берег пра- 
■ыи. берег левый.

ИСКРА — Человек свиты. 
Другая жизнь. Жертвопри
ношение (две серии) Ама
деи (две серии)

Нм. МАЯКОВСКОГО
Иван Васильевич меняет 
профессию.

ЭКРАН — Иван Васильев 
вич меняет профессию.

ПОГОДА
12—13 февраля по обла- 

сти ожидается переменная 
облачность, без осадков, ве
тер юго-восточный. 4—9 мет
ров в секунду. Температура 
воздуха ночью 13 — 18. ' в 
горных районах 24. днем 
0—19 градусов мороза.

«04 СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800

Выходит ежедневно кроме 
воскресенья и понедельника

По вопросам подписки •* пос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 453, ул. ТУРГЕНЕВА, 13. 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».
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